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В мегаполисе 
пройдет XVII 
международный 
кинофестиваль 
«Евразия»

Магнит 
для звёзд

МЕГАПОЛИС

ПРЕЗИДЕНТ

Касым-Жомарт Токаев  
совершил государственный 
визит в Венгрию

ность венгерской стороне за приглашение 
и теплый прием, отметив историческую и 
культурную близость двух народов.
– Для меня большая честь находить-
ся в столице Венгрии, дружественного 
и братского государства. Главная цель 
моего визита – придание нового импульса 
многоплановому сотрудничеству между 

нашими странами, – подчеркнул Президент 
Казахстана.
Собеседники обсудили актуальные вопро-
сы двустороннего сотрудничества и достиг-
ли ряда важных договоренностей, в том 
числе создание Инвестиционного фонда 
Казахстан – Венгрия. Темой обсуждения 
стали ключевые направления взаимодей-

ствия, такие как торгово-экономическое 
партнерство, энергетика, нефть и газ, 
транспорт и образование.
В свою очередь, Виктор Орбан отметил 
важность активизации двусторонних свя-
зей и выразил уверенность в успешной 
реализации достигнутых договоренностей.

(Окончание на стр. 2)

Встреча с Премьер-министром Венгрии 
Виктором Орбаном прошла в теплой и 
дружественной атмосфере, что подчеркну-
ло высокий уровень взаимного доверия 
между двумя странами.
В ходе переговоров в узком формате были 
рассмотрены ключевые аспекты двусто-
роннего сотрудничества и перспективы его 
дальнейшего углубления. Глава государ-
ства отметил, что Венгрия является надеж-
ным стратегическим партнером Казахстана 
в Европейском Союзе, а также дружествен-
ным и братским государством.
Собеседники подтвердили готовность 
своих правительств способствовать созда-
нию благоприятных условий для успешной 
реализации намеченных инициатив.
Далее Президент Казахстана и Премьер-
министр Венгрии продолжили обсуждение 
в расширенном формате с участием чле-
нов официальных делегаций.
Касым-Жомарт Токаев выразил благодар-

Особая атмосфера
Аким Алматы Ерболат Досаев осмотрел модернизированные городские пространства

Новый импульс 
сотрудничества

Форум будет проведен  
с 24 по 30 ноября, организато-
рами выступили Министерство 
культуры и информации РК 
и Национальная киностудия 
«Казахфильм» имени  
Ш. Айманова.
Как сообщили на брифинге 
Региональной службы коммуни-
каций, в этом году в программу 
включено 12 фильмов, пред-
ставляющих три континента. 
Кинематографисты из Европы, 
Азии и Ближнего Востока при-
везут работы, отражающие 
культурное наследие своих 
стран. 
Особенностью этого года ста-
нет то, что жюри возглавит 
обладатель «Золотой пальмо-
вой ветви» Канн Нури Бильге 
Джейлан.
– Он признанный мастер кине-
матографа – один из самых 
значимых режиссеров Турции, 
чьи фильмы покорили круп-
нейшие кинофестивали мира, – 
отметила программный дирек-
тор кинофестиваля «Евразия» 
Диана Ашимова.
Организаторы фестиваля увере-
ны, что он откроет новые гра-
ницы для творчества и станет 
ярким событием как для зрите-
лей, так и его участников.

Милана БАРАБАШ

12+

Ф
о

то
 К

ай
р

ат
а 

К
О

Н
УС

П
А

Е
В

А

Во время рабочего объезда и встречи с населением 
Алмалинского района аким ознакомился с ходом работ по 
ремонту ул. Панфилова. Пешеходная часть улицы является цен-
тром притяжения жителей и гостей города. Ее внешнему виду 
власти мегаполиса уделяют особое внимание.  
По поручению главы города в сентябре т.г. были начаты работы 
по ремонту улицы Панфилова от ул. Жибек Жолы до Кабанбай 
батыра. Это связано с тем, что на данном участке местами 
потрескалась тротуарная плитка, пришли в негодность скамей-
ки, поливочная система и другие элементы благоустройства. 
Как отметил Ерболат Досаев, данная улица является излюблен-
ным местом горожан и гостей Алматы, поэтому при ремонте 
было уделено большое внимание каждой детали с точки зрения 
эстетичности и практичности.   
На сегодня заменено две тысячи квадратных метров брусчатки, 
установлено 130 скамеек, две детские площадки, заменено  
2,6 км кабелей освещения и отремонтировано два сухих фонта-
на. Также на 20% расширена зеленая зона, высажено 45 круп-
номерных деревьев, более 13 тыс. многолетних кустарников и 
посеяно 6500 кв.м газона.

(Окончание на стр. 3)
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 (Окончание. Начало на стр. 1) 
По итогам переговоров Касым-

Жомарт Токаев и Виктор Орбан 
выступили с совместным заяв-
лением перед представителями 
средств массовой информации.

Как отметил Глава государства, 
казахи и венгры – родственные 
народы, связанные глубоки-
ми историческими корнями. По 
словам Президента, несмотря на 
географическую отдаленность 
между великим Дунаем и древним 
Алтаем, наши государства, свя-
занные одной судьбой, объеди-
няют общие цели и устремления.

– Первое посольство нашей 
страны в Центральной Европе 
было открыто 30 лет назад в 
Венгрии. За это время двусто-
ронние отношения, основанные 
на узах дружбы и взаимопони-
мании, развиваются по вос-
ходящей. Важно в полной мере 
использовать имеющийся боль-
шой экономический потенци-
ал. Главная цель моего визита 
– придать новый импульс нашему 
сотрудничеству. Венгрия – надеж-
ный стратегический партнер 
Казахстана в Европейском Союзе. 
Сегодняшнее прочное полити-
ческое сотрудничество и тесные 
экономические связи являются 
ярким тому подтверждением. Мы 
с уважаемым Виктором Орбаном 
только что провели содержатель-
ные переговоры. Был обсужден 
ход реализации договоренностей, 
достигнутых во время официаль-
ного визита Премьер-министра 
в Астану в прошлом году. Мы 
также рассмотрели новые направ-
ления взаимодействия. Отдельное 
внимание уделили перспективам 
развития нашего стратегическо-
го партнерства, которое было 
установлено 10 лет назад. Очень 

Новый импульс сотрудничества

важные задачи – осуществление 
эффективного политического 
диалога и реализация совмест-
ных экономических проектов. 
Необходимо придать мощный 
импульс взаимодействию в мно-
гостороннем формате. Сегодня 
мы приняли Совместное заяв-
ление. Укрепление контактов по 
широкому спектру отношений 
между Казахстаном и Венгрией 
отвечает интересам двух народов, 
– отметил Президент.

В центре внимания также были 
вопросы увеличения объемов дву-
сторонней торговли и углубления 
инвестиционного сотрудничества.

– В настоящее время мир пере-
живает экономический и энерге-
тический кризис. Тем не менее 

взаимный товарооборот между 
нашими странами стабильно рас-
тет. В прошлом году этот пока-
затель вырос на 9% по сравне-
нию с предыдущим годом. Наша 
цель – довести его до 1 млрд 
долларов. Мы готовы поставлять 
в Венгрию 95 видов товаров на 
общую сумму 700 млн долларов. 
Казахстан имеет возможность 
экспортировать продукцию энер-
гетики, металлургии, нефтехи-
мии, машиностроения, сельско-
го хозяйства и строительства. 
Венгерские компании проявляют 
интерес к инвестиционным про-
ектам в Казахстане. С 2005 года в 
нашу страну привлечены 370 млн 
долларов венгерских инвестиций. 
Сегодня я встретился с руково-

дителями крупных компаний 
Венгрии (MOL, OTP Group, Gedeon 
Richter). С холдингом UBM мы 
подписали соглашение о строи-
тельстве трех заводов по про-
изводству кормов стоимостью 
62 млн долларов. Активизация 
экономических связей – требо-
вание времени. Мы должны в 
полной мере использовать потен-
циал сферы добычи и перера-
ботки редких металлов, водного 
хозяйства и аграрной отрасли. На 
повестке дня стоят вопросы рас-
ширения номенклатуры торгов-
ли, привлечения инновационных 
технологий, укрепления парт-
нерства в секторах энергетики, 
цифровизации и транспорта. Эти 
меры будут способствовать раз-

витию новых направлений пар-
тнерства. Казахско-венгерская 
Межправительственная комиссия 
и стратегический совет вносят 
большой вклад в торгово-эконо-
мическое и инвестиционное вза-
имодействие, – подчеркнул Глава 
нашего государства.

В ходе переговоров также 
рассмотрены возможности раз-
вития одного из важнейших 
стратегических торговых путей – 
Транскаспийского международно-
го транспортного коридора.

– Сегодня подписан Меморан-
дум о сотрудничестве между 
компаниями KTZh Express, L.A.C. 
Holding (Венгрия) и Xi’an Free Trade 
Port Construction and Operation 
(Китай). Этот документ позволит 
укрепить торговые и транспортные 
связи между нашими странами и 
станет еще одним шагом к нара-
щиванию экономических связей в 
регионе. Открываются новые воз-
можности для развития инфра-
структуры, логистики и междуна-
родной торговли. Через Казахстан 
проходит 85% сухопутных тран-
зитных перевозок между Азией и 
Европой. В ближайшем будущем 
объем поставок по этому маршру-
ту достигнет 10 млн тонн грузов, 
– заявил Касым-Жомарт Токаев.

В заключение Касым-Жомарт 
Токаев обратил внимание на то, 
что многостороннее сотрудниче-
ство двух стран успешно разви-
вается в рамках таких междуна-
родных структур, как ООН, ОТГ 
и ОБСЕ. Он подчеркнул актив-
ное участие Премьер-министра 
Венгрии Виктора Орбана в работе 
Организации тюркских государств 
и высоко оценил его значитель-
ный вклад в расширение сферы 
тюркской интеграции.

Обсуждение вопросов прошло в 
обновленном составе: с участием 
ведущих НИИ, вузов, крупных про-

мышленных предприятий и профильных 
министерств.  В повестке дня – приня-
тие мер по переформатированию рабо-
ты ВНТК с акцентом на взаимодействие 
ученых и бизнеса в свете решения задач, 
обозначенных в Послании Президента.

Был представлен план научно-техни-
ческих работ на 2025–2027 годы с уче-
том ранее данных поручений, направ-
ленных на интеграцию отечественной 
науки с реальным сектором экономики. 
На рассмотрение комиссии поступило 
653 предложения по научно-техническим 
заданиям. Одобрено выделение средств 
на проведение 113 научно-технических 
заданий по приоритетным для экономи-
ки направлениям: экология, окружающая 
среда и рациональное природопользова-
ние; транспорт; передовое производство, 
цифровые и космические технологии; 
биологическая безопасность и др.

Кроме того, в целях решения задач 
в сфере АПК, в том числе по развитию 
агронауки, одобрены научно-технические 
работы по устойчивому развитию отрас-
ли. Так, охвачены вопросы повышения 
производительности молочной отрасли, 
совершенствования методов земледелия 
и растениеводства. Уделено внимание 
развитию экологически чистых произ-
водств, новшеств в совершенствова-
нии генетики основных сельхозкультур, 
вопросам устойчивого развития плодо-
овощеводства, ветеринарии и др.

Поддержка этим проектам оказыва-
ется через гранты, программно-целевое 
финансирование и привлечение частных 
инвесторов.

Возможности для ноу-хау
В Кабмине состоялось заседание Высшей научно-технической комиссии

Также участникам представили резуль-
таты совместной работы отечественных 
ученых с ведущими промышленными 
корпорациями.

– Проведено шесть крупных хакатонов 
со всеми крупными предприятиями ГМК. 
Приняли участие порядка 200 ученых 
почти из 30 НИИ и вузов. По итогам сфор-
мулировано порядка 80 научно-техниче-
ских заданий. На заседание комиссии мы 
выносим 11 конкретных проектов. Таким 
образом, 10% всех научно-технических 
заданий в этом году – это уже по ито-
гам реальной работы с крупными пред-
приятиями. Очень важно, что в работу 
включается обновленная Национальная 
академия наук при Президенте, – сооб-
щил о контактах науки с производством 
министр науки и высшего образования 
Саясат Нурбек.

По аналогии ведутся работы с порт-
фельными компаниями АО «Самрук 
Казына». Также «Казахмыс» готов про-
финансировать четыре проекта, касаю-
щиеся горно- шахтных работ, сферы АПК, 
металлургии и добычи ценного сырья, 
а также автоматизации и оптимизации 
процесса обогащения руды с использо-
ванием ИИ. «Казатомпромом» отобрано 
два проекта: по разработке экологически 
устойчивых методов повышения эффек-
тивности извлечения и подземного сква-
жинного выщелачивания урана.

Одной из ведущих компаний ГМК наме-
чено финансирование процессов реали-

зации пяти научно-технических задач: 
разработка и испытание комплекса тех-
нологий для эффективного извлечения 
ценных полезных ископаемых; инно-
вационные и экологически безопасные 
методы переработки сырья; разработка 
эффективных и экономически целесо-
образных технологий добычи и транс-
портировки бокситов и др.

Премьер-министр Олжас Бектенов обо-
значил важность проектов для роста про-
мышленного потенциала РК и отметил 
приоритеты работы ВНТК.

– Глава государства неоднократно 
отмечал важность развития прикладной 
науки и тесной работы научно-исследо-
вательских институтов и вузов с реаль-
ным сектором экономики. Нам нужно 
решать практические задачи и выходить 
на конкретные решения, позволяющие 
поднять производительность отраслей, 
эффективность экономики. Необходимо 
поддерживать научно-инновационную 
деятельность малого и среднего биз-
неса с привязкой к якорным проектам 
крупных предприятий. Ряд наших круп-
ных предприятий заинтересовались 
таким видом сотрудничества и совместно 
с Министерством науки провели каче-
ственную работу по разработке научно-
технических заданий, – отметил глава 
Кабмина.

На заседании поручено разработать 
механизмы регулирования научно-техно-
логической политики в системе «центр-

регион-предприятия», предусмотреть 
соответствующий индикатор по науке в 
планах развития экономики регионов. 
Олжас Бектенов обратил внимание биз-
неса на расширение взаимодействия с 
казахстанскими учеными в рамках проек-
тов, реализуемых с привлечением зару-
бежных институтов. 

Соответствующие задачи, в том числе 
по росту региональных показателей 
выпуска продукции с научным содержа-
нием, даны всем профильным ведом-
ствам.

Кроме того, в Кабинете министров 
сообщили, что в рамках исполнения 
поручения Главы государства, продолже-
но финансирование строительства соц-
объектов за счет возвращенных активов. 
Так, выделено 28,2 млрд тенге на завер-
шение строительства многопрофильного 
больничного комплекса со стационаром 
на 200 коек и поликлиникой на 500 посе-
щений в смену в г. Риддер. 

Правительством принято решение о 
выделении средств на завершение строи-
тельства больничного комплекса, начато-
го в 2021 году. Общая стоимость проекта 
– 34,8 млрд тенге, из них уже освоено 
6,6 млрд тенге. 

Ранее средства были направлены на 
ряд проектов, в том числе по строитель-
ству в Алматы тренировочного центра 
для людей с особыми потребностями.

Азат ЗАКИЕВ
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В гостях у холдинга 
Общественный совет Алматы провел мониторинг работы 

медиахолдинга «Alatau Aqparat»

Распоряжением 
акима Алматы Ербо
лата Досаева испол
няющей обязанно
сти руководителя 
Управления обще
ственного здравоох
ранения города назна
чена Асия Аканова.

Она родилась и 
выросла в семье 

врачей. Являясь выпускником программы 
«Болашақ», окончила University College 
London (2013), а также Казахский нацио
нальный медицинский университет имени 
Асфендиярова (2015), докторантуру по 
специальности «общая медицина» (2016). 

Также прошла обучение в Академии госу
дарственного управления при Президенте 
РК по специальности «местное и государ
ственное управление» (2024). Имеет степень 
магистра делового администрирования.

Трудовую деятельность начала в 2011 году 
лаборантом и методистом, доцентом кафе
дры семейной медицины КазНМУ, а позже 
стала заведующей кафедрой. В период с 
2018 по 2020 год занималась открытием и 
руководством Центра активного долголетия 
в Алматы. С 2022 года по настоящее время 
является депутатом маслихата Алматы 
VIII созыва. Продолжает научнопедагоги
ческую деятельность в качестве доцента 
кафедры семейной медицины КазНУ имени 
альФараби.

Комитет по общественно
му развитию Общественного 
совета города провел пла
новый мониторинг деятель
ности медиахолдинга «Alatau 
Aqparat», который объединя
ет газеты Almaty Aqshamy, 
«Вечерний Алматы», а также 
сайты Aqshamnews.kz и 
Vecher.kz. 

В состав мониторин
говой группы под руко
водством Каиржана 
Абдыхалыкова вошли экс
перты Ерболат Байганин, 
Жанна Исингарина, Виталий 
Колточник, Арман Кудабай, 
Мадия Торебаева и Руслан 
Закарин. 

Участники встречи обсу
дили организационные, 

финансовые и информаци
онные аспекты работы хол
динга. Также были затрону
ты вопросы взаимодействия 
с гражданским обществом в 
соответствии с концепцией 
«слышащего государства», 
предложенной Президентом 
Казахстана, и нормами зако
на об общественных советах.

В рамках встречи с мони
торинговой группой жур
налисты медиахолдинга не 
только рассказали о своих 
текущих проектах и твор
ческих планах, но и поде
лились видением будущего 
развития. Были обсуждены 
стратегические направления 
работы, подчеркнуто стрем
ление к инновациям и соз

данию новых форматов для 
своей аудитории.

Кроме того, гостям про
демонстрировали будущую 
студию подкастов, создан
ную собственными силами. 
Эта современная площадка 
станет новым центром кре
ативности, позволяя медиа
холдингу расширить грани
цы взаимодействия с чита
телями и пользователями.

Итоги мониторинга под
черкнули важность даль
нейшего совершенствова
ния медиахолдинга «Alatau 
Aqparat» для укрепления 
связи между обществом, 
средствами массовой 
информации и государ
ственными структурами.

В мегаполисе состоялась отчетная встре
ча по проекту «Центр общественного мони
торинга реализации Целей устойчивого раз
вития в городе». Мероприятие объединило 
представителей государственных органов, 
бизнеса и общественных организаций. 
Организатором выступил Гражданский 
Альянс Алматы, который активно продви
гает концепцию устойчивого развития и 
вовлечение общественности в ее реализа
цию.

Цели устойчивого развития, принятые 
ООН в 2015 году, стали ориентиром для 
Казахстана, в частности, и для Алматы. Как 
подчеркнул председатель Гражданского 
Альянса Каиржан Абдыхалыков, внедрение 
ЦУР на городском уровне – это не только 
следование международным стандартам, 
но и инструмент для улучшения качества 
жизни горожан.

– В рамках Концепции развития граж
данского общества, утвержденной Указом 
Президента КасымЖомарта Токаева, 
одной из ключевых задач является вовле
чение общественности в процесс реализа
ции ЦУР. Это позволяет нам формировать 
общий курс развития города, который отве
чает интересам всех его жителей, – отметил 
спикер.

По его словам, в рамках проекта была 
проведена масштабная работа по оцифров
ке и консолидации данных о проектах НПО, 
действующих в Алматы. Это позволило 
оценить их соответствие метрикам ЦУР и 
определить направления для дальнейшего 
совершенствования.

– Сегодня нам важно не просто под
держивать отдельные инициативы, но и 
видеть их общую картину, понимать, как 
они встраиваются в глобальные цели. 
Работа по оцифровке стала первым шагом 
к созданию эффективной системы мони
торинга, которая обеспечит прозрачность 
и позволит планировать дальнейшие дей
ствия. Проекты НПО охватывают самые 

разные аспекты городской жизни: от под
держки социально уязвимых слоев населе
ния до инициатив, направленных на улуч
шение экологической ситуации, – добавил 
Каиржан Абдыхалыков.

Одной из центральных тем встречи стало 
взаимодействие между государственными 
органами, бизнесом и общественностью. 
Заместитель председателя правления 
Центра развития Алматы Жанар Габдуллина 
отметила, что устойчивое развитие требует 
коллективных усилий и взаимного доверия.

– Сегодня Алматы – это не просто город, 
а большая команда, которая работает на 
общее будущее. Цели устойчивого разви
тия – это наша дорожная карта, и каждый 
из нас должен внести свой вклад. Только 
вместе мы можем достичь значительных 
результатов, – сказала она.

Участники встречи акцентировали внима
ние на важности учета интересов социаль
но уязвимых групп населения. По их мне
нию, проекты, направленные на поддержку 
таких групп, должны оставаться приоритет
ными, особенно в условиях меняющегося 
городского ландшафта.

– Мы не можем говорить об устойчивом 
развитии, если в городе остаются те, чьи 
интересы игнорируются. Поддержка соци
ально уязвимых групп населения должна 
быть не просто пунктом, а одним из глав
ных приоритетов работы, – сказал депутат 
городского маслихата Тимур Елеусизов.

Финальная часть мероприятия была 
посвящена обсуждению будущих шагов. 
В ходе дискуссии участники обменялись 
идеями и предложениями по внедрению 
новых проектов и совершенствованию уже 
существующих инициатив. Как отметили 
участники, Алматы продолжает доказывать 
свою готовность к внедрению передовых 
практик устойчивого развития. В городе 
растет число инициатив, направленных на 
улучшение качества городской среды.

Аружан ТОКТАМЫСОВА

Коллективные усилия 
В Алматы обсудили итоги в реализации Целей устойчивого развития

Назначена и.о главы Управления общественного 
здравоохранения

(Окончание. Начало на стр. 1) 
Особое внимание было уделено озе-

ленению и созданию живых уголков.
–  Мы уже высадили 39 новых дере-

вьев евростандарта: липа мелколист-
ная, яблоня декоративная, декора-
тивная груша каллериана. Всего по 
проекту данная территория украсится 
тысячами кустарников и многолетни-
ков: спирея японская, спирея аргута, 
гортензия, дерен мискантус китай-
ский и многими другими растения-
ми, – рассказала начальник произ-
водственно-технического отдела ТОО 
«ЛЭУ» Маргарита Балакирева.

После обновления пространство бук-
вально заиграло новыми красками, 
что вызвало положительные отзывы 
у горожан.

– Алматинский Арбат и улица 
Панфилова – это культурный остро-
вок нашего города, место творческой 
концентрации художников, музы-
кантов, танцоров. Здесь формируется 
особая творческая атмосфера, кото-
рая притягивает не только жителей 
города и гостей из других регионов 
страны, но и иностранных туристов, 
поэтому, конечно, отрадно наблюдать 
за тем, как преображается эта часть 
города, – отметила художник Гаухар 
Кожахметова, которая вот уже 20 лет 
радует прохожих своими произведе-
ниями здесь, в галерее под открытым 
небом. 

Оценили преобразования и предста-
вители молодого поколения.

– Мы учимся по архитектурной спе-
циальности и тем приятнее оценить, 
как качественно проводятся здесь 
работы. Вообще хочется отметить, что 
все продумано до мелочей: от удобных 
скамеек, до инсталляций и освеще-
ния,– поделились мнением студентки 
4 курса КазГАСА Нурия Шалабекова 
и Дельназ Утеуова. 

 Чингиз Нам, который приехал из 
Семея, и уже долгое время живет в 
Алматы, говорит, что бесконечно влю-
блен в наш город и его неповторимо 
уютные улицы.

– Мегаполис – это живой организм, 
он постоянно меняется, становится 
комфорт нее и краше. Позитивные 
изменения невозможно не заметить, 
хотя ул. Панфилова, на мой взгляд, и 
раньше была классной, но обновления 
ее, несомненно, только улучшили, – 
говорит молодой человек.

 13-летний Серафим Пирогов гово-
рит, что любит гулять здесь с семьей. 
Больше всего ему пришлись по душе 
обновленные игровые площадки.

– Мне нравится пешеходная часть 
улицы, потому что она нескучная, 
и время тут летит незаметно: здесь 
и спортивные площадки, и качели, 
и мини-скалодромы – везде хочется 
немного задержаться, – говорит он.

 Особенно оценили обновленную 
брусчатку работницы чистоты. Новые 
плитки они полируют на современной 
технике.

– Одно удовольствие работать в 

Особая 
атмосфера 

таком месте! Наша задача – поддер-
живать чистоту и порядок в любую 
погоду и в любое время года, – гово-
рит работница «Алматы тазалық» 
Салтанат Сайлыбаева.

Еще одна общественная террито-
рия в Алматы приведена в порядок в 
рамках программы «Бюджет народ-
ного участия». Это пешеходная зона 
в Бостандыкском районе. Работы по 
благоустройству территории между 
домами 6 и 7 в мкр. Орбита-4 были 
начаты в июле этого года и заверше-
ны в текущем месяце.

Вдоль пешеходной зоны размеще-
ны шахматный стол, спортивные 
тренажеры и зоны для воркаута, обу-
строена детская площадка.  

Ерболат Досаев отметил, что рабо-
та над развитием комфортной город-
ской среды для жителей мегаполиса 
будет продолжаться.

– Проект выполнен с учетом 
новых стандартов, разработанных 
для модернизации дворовых про-

странств. В рамках городского плана 
планируется реконструкция данных 
территорий с созданием отдельных 
зон для взрослых и детей, – сказал 
глава города во время встречи с насе-
лением.

По просьбам жителей района аким 
поручил установить камеры виде-
онаблюдения вдоль пешеходной 
зоны.

Еще один объект, который посетил 
в ходе объезда Ерболат Досаев, – это 
новый сквер на пересечении улиц 
Розыбакиева и Дуйсенова, также 
построенный в рамках программы 
«Бюджет народного участия». 

Кроме того, аким ознакомился с 
решением вопроса дополнитель-
ного образования, в том числе с 
участием частного капитала, посе-
тил стройплощадку нового здания 
Дома школьников № 3 по улице 
Вахтангова.

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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На пленарном заседании верхней палаты 
Парламента с участием членов правитель-
ства и руководства Нацбанка были рассмо-
трены законопроекты о республиканском 
бюджете и о гарантированном трансферте 
из Национального фонда РК на 2025–2027 
годы. 

Приоритетной задачей бюджета, как 
отметил спикер Сената Маулен Ашимбаев, 
остается исполнение социальных обяза-
тельств государства и реализация пору-
чений Президента страны. Так, параметры 
республиканского бюджета на предстоя-
щие три года определены с учетом соблю-
дения бюджетных правил и концентрации 
бюджетных расходов на приоритетных 
направлениях социально-экономического 
развития. Первоочередными направления-
ми бюджетных расходов остаются выпол-
нение в полном объеме государствен-
ных социальных обязательств, развитие 
человеческого капитала через усиление 
поддержки науки, образования, медици-
ны. В частности, общий объем расходов 
республиканского бюджета планируется в 
сумме: 25 750 млрд тенге в 2025 году, 
23  168 млрд в 2026 и 24 566 млрд  в 2027 
годах. Средства направляются на улучше-
ние благосостояния граждан через выстра-
ивание экономической модели с адаптаци-
ей к текущим реалиям, а также создание 
условий для обеспечения стабильности 
государственных финансов и повышения 
доходов населения.

Отвечая на вопросы сенаторов, премьер-
министр Олжас Бектенов рассказал о пла-
нах правительства по построению дивер-
сифицированной экономики, развитию 
отраслей высоких переделов и увеличению 
несырьевого экспорта.

– Правительством и государственными 
органами ведется активная работа в дан-
ном направлении, и на сегодня уже есть 
результаты. Согласно статистике, обра-
батывающая промышленность по объему 
превысила сырьевой сектор. Если ее доля 
составляет 47%, то доля сырьевого секто-
ра – 45%. В этом направлении необходимо 

В нижней палате Парламента 
обсуждался законопроект «Об 
аквакультуре», направленный на 
обеспечение устойчивого разви-
тия данной сферы путем создания 
новых и расширения действующих 
производств, наращивания объе-
мов конкурентоспособных особей.

Одной из главных задач мажи-
лисмены называли обеспечение 
безопасности окружающей среды 
и здоровья человека. В данном 
секторе Минсельхозом предла-
гается порядок предоставления 
водоемов на конкурсной основе и 
без конкурсных процедур.

– Водоемы предлагается предо-
ставлять на конкурсной основе 
посредством электронного пор-
тала способом аукционных тор-
гов. При этом для инвестпроектов 
по созданию садковых хозяйств 
водоемы международного и 
республиканского значения пред-
лагается предоставлять без кон-
курса, если минимальная сумма 
инвестиций будет не менее 150 
тысяч МРП, – заявил представи-
тель МСХ Амангалий Бердалин.

Вводятся дополнительные меры 
господдержки: субсидирование, 
льготное кредитование и науч-
ное сопровождение, в том числе 
предусматривается новый вид 
субсидирования стоимости услуг 
по подаче воды для выращивания 
рыбы. Внедряется научное сопро-
вождение инвестиционных проек-
тов посредством предоставления 
информационно-аналитической и 

Нарастить экспорт
В Мажилисе рассмотрены вопросы развития АПК и рыбной отрасли 

Укрепляя социалку 
Депутаты Сената вернули в Мажилис законопроект о бюджете на 2025–2027 годы

продолжать активную работу, – заявил 
премьер-министр.

Одной из важных задач названа под-
держка отечественных производителей в 
части государственного закупа. Для этих 
целей список товаров, закупаемых только 
у казахстанских производителей, увеличен 
с 1,5 тыс. до 4,5 тыс. товарных позиций. 
Это большая поддержка, государственные 
органы и квазигосударственные компании 
по этим позициям не могут приобретать 
импортные товары, а закупают их исклю-
чительно у отечественных производителей. 
В итоге сумма заключенных с казахстан-
скими товаропроизводителями договоров 
выросла на 55% и достигла 350 млрд тенге.

Олжас Бектенов заявил, что во всех реги-
онах реализуются масштабные промыш-
ленные проекты. К примеру, в Атырауской 
области открылся крупный завод по произ-
водству полипропилена, более крупный по 
мощности, чем нефтегазохимические заво-
ды ЦАР и Южного Кавказа. Отмечено строи-

тельство в Алматы мультибрендового завода 
для выпуска автомобилей полного цикла. 

– Реализация этих проектов позволяет 
изменить структуру нашей экономики. В 
результате принятых мер в текущем году 
мы видим рост экспорта готовой продук-
ции на 6,4%, в то время как импорт готовой 
продукции снизился на 7,2%, – сказал 
глава Кабмина.

Зампредседателя Нацбанка Виталий 
Тутушкин, докладывая о темпах, а также 
причинах инфляции в РК, отметил, что 
значительная доля расходов бюджета 
по-прежнему зависит от трансфертов из 
Национального фонда.

В свою очередь, Министерство наци-
ональной экономики предлагает часть 
средств Нацфонда направить на крупные 
инфраструктурные проекты, а поступление 
новых денег обеспечивать через фискаль-
ные и бюджетные меры.

Маулен Ашимбаев сообщил, что из 
республиканского бюджета будут выде-

лены дополнительные средства для реа-
лизации проектов, направленных на обе-
спечение сел чистой и доступной питьевой 
водой. 

– Кроме того, в рамках реализации про-
екта «Ауыл – ел бесігі» предусмотрено 
дополнительное финансирование для 
улучшения инфраструктуры сел, включая 
увеличение электрических сетей, развитие 
газотранспортных систем, ремонт автомо-
бильных дорог, – заявил спикер Сената.

Концептуально сенаторы республикан-
ский бюджет поддержали, однако ини-
циировали внесение ряда изменений. 
Предложено на 2025 год дополнительно 
выделить 60 млрд тенге, в том числе на 
региональное развитие, решение проблем 
водоснабжения и водоотведения, а также 
реализацию программы «Ауыл – ел бесігі» 
и другие направления. 

В итоге принято решение вернуть закон 
в Мажилис с поправками, предложенными 
сенаторами.

научно-методической поддерж-
ки бизнеса за счет бюджетных 
средств. Намечен госконтроль в 
форме проверки и профилакти-
ческого контроля с посещением 
и без посещения субъектов про-
изводства.

Руководитель рабочей группы 
депутат Сергей Пономарев отме-
тил, что законопроект позволит 
повысить внутреннее потребле-
ние населением рыбы, нарастить 
импортозамещение за счет осво-
ения морского рыболовства и 
развития товарного рыбоводства. 
Экспортный потенциал подтверж-
дает факт того, что в 2023 году 
наши производители поставили 
за рубеж 25 тыс. тонн рыбной 
продукции глубокой переработки 
на 85,4 млн долл. 

В то же время в прошлом году в 
стране выращено и добыто всего 
64,5 тыс. тонн рыбы. При этом 
мажилисмен обратил внимание, 
что к 2030 году по плану развития 
отрасли должно добываться 270 
тысяч тонн. 

Одной из важных проблем 
отрасли названо недостаточ-
ное урегулирование правоотно-
шений в области аквакультуры. 
Рассматриваемые законопроекты 

по вопросам аквакультуры позво-
лят повысить внутреннее потре-
бление населением рыбы, а также 
нарастить импортозамещение.

Сергей Пономарев привел при-
мер, что сегодня казахстанцы едят 
меньше четырех килограммов 
рыбы в год. В то же время в России 
и Китае ежегодно потребляется 23 
и 43 кг на человека соответствен-
но, а ВОЗ рекомендует потреблять 
не менее 16 кг рыбной продукции 
в год на человека.

По итогам прений депута-
ты одобрили проект закона «Об 
аквакультуре» и сопутствующие 
ему поправки в первом чтении. 
Их дальнейшее обсуждение про-
должится на заседаниях рабочей 
группы.

Также в комитете Мажилиса по 
аграрным вопросам прошло засе-
дание, посвященное вопросам 
реализации программы финанси-
рования инвестпроектов в АПК, 
в том числе проекта по строи-
тельству молочно-товарных ферм 
по опыту СКО. В обсуждении 
приняли участие представители 
центральных и местных испол-
нительных органов, социально-
предпринимательских корпора-
ций и отраслевых ассоциаций.

Председатель комитета по 
аграрным вопросам Серик 
Егизбаев обозначил, что успеш-
ная реализация инвестпроектов 
является одним из ключевых 
направлений в обеспечении про-
довольственной безопасности 
страны, увеличении экспорта и 
создании новых рабочих мест.

Отмечено, что МСХ совмест-
но с местными исполнительны-
ми органами актуализированы 
дорожные карты по реализации 
инвестпроектов АПК на 2024–
2026 годы, в рамках которых 
предусмотрена реализация 780 
проектов на 2,3 трлн тенге.

В 2024 году в рамках актуа-
лизированной Дорожной карты 
намечена реализация 311 проек-
тов на 415,6 млрд тенге. Сегодня 
из этой группы введено в экс-
плуатацию 178 проектов на 145,3 
млрд тенге.

Для реализации программы 
кредитования проектов в АПК в 
2023 году из республиканско-
го бюджета было выделено 100 
млрд тенге на финансирование 
65 товарно-молочных ферм. 
Средства были распределены 
между 11 областями и полностью 
освоены. По РК профинансирова-

но 69 проектов, из которых 25 уже 
введено в эксплуатацию с общей 
мощностью свыше 108 тыс. тонн 
молока. До конца года планирует-
ся ввести в эксплуатацию еще 40 
проектов с мощностью около 214 
тыс. тонн молока.

Для продолжения программы в 
2024 году запланировано выделе-
ние 100 млрд тенге на реализацию 
79 проектов. Из них 65,9 млрд 
тенге уже распределено между 
14 областями. В настоящее время 
в рамках программы финанси-
руются проекты по 13 направле-
ниям (товарно-молочные фермы, 
внедрение водосберегающих тех-
нологий, мясное скотоводство, 
агрокомплексы, выращивание и 
переработка рыбы и др.).

На заседании были рассмотре-
ны проблемные вопросы, возни-
кающие при реализации проек-
тов, в частности: несбалансиро-
ванное распределение выделен-
ных средств между регионами, 
недостаточная информационная 
поддержка и прозрачность при 
отборе проектов, отсутствие циф-
ровизации, слабая межрегиональ-
ная координация и т.п.

Полосу подготовил 
Расул БАХАМОВ
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Мобильные банковские приложения 
уже давно стали основным интерфейсом 
не только для повседневных финансо-

вых услуг, но и для 
шопинга, получения 
госуслуг и реше-
ния многих других 
вопросов. Об этом 
заявил советник 
председателя – 
руководитель циф-
ровой трансформа-
ции Нацбанка РК 
Бинур Жаленов.

Наступление искусственного 
интеллекта

Представитель финансового регулято-
ра на состоявшемся недавно в Алматы 
XII  Конгрессе финансистов (см. «Вечёрку», 
№ 99 от 19.11.24 г.) обозначил современ-
ные тренды. 

– Можно смело заявлять о том, что весь 
жизненный цикл получения финансовой 
услуги – от открытия банковского счета до 
финальных расчетов – в Казахстане оциф-
рован. Цифровизация не просто перевела 
финансовые услуги в удаленный формат, 
она меняет саму природу рынка, – заявил 
спикер. 

По его словам, почти у всех центро-
банков в мире в повестке стоит вопрос о 
внедрении национальных цифровых валют. 
На фоне геополитических рисков более 
70 стран внедрили собственные локаль-
ные платежные системы, а искусственный 
интеллект активно используется для ана-
литики и надзорных целей. В стратегии 
центробанков – активное наращивание соб-
ственной цифровой экспертизы и адапта-
ция регуляторных подходов к меняющейся 
природе рынка. 

Как отметил Б. Жаленов, финрегулятор, 
ориентируясь на принцип «цифровизация 
по умолчанию», ставит задачу по разви-
тию национальной цифровой финансовой 
инфраструктуры. 

– На базе прочного фундамента межбан-
ковской платежной инфраструктуры мы 
строим новые системы, обеспечивающие 
принцип человекоцентричности. По дости-
жении целевого видения именно потреби-
тель будет обладать полнотой рыночной 

власти. Это означает, что население и биз-
нес могут управлять своими деньгами и 
данными дешево, безопасно и полностью в 
цифровом формате, – заявил он. 

Одно из направлений – запуск платфор-
мы Open API, за счет которой можно пере-
водить деньги по номеру телефона, прово-
дить QR-платежи между банками, видеть 
все свои счета и управлять деньгами в 
разных банках в любом из выбранных при-
ложений. Кроме того, платформа цифро-
вого тенге поможет обеспечить прозрачное 
государственное расходование, удешевить 
и ускорить трансграничные расчеты и вне-
дрить другие инновации. 

– В этом году запущены первые прак-
тические сценарии использования плат-
формы. В ближайшие дни будет запущен 
проект цифрового НДС, который позволит 
предпринимателям ускорить его возврат из 
бюджета, – говорит Б. Жаленов. 

По оценке Нацбанка, до конца года обо-
рот транзакций в цифровом тенге пре-
высит отметку в 200 млрд тенге, а в 2025 
году платформа будет запущена в целевой 
модели.

ИИ против мошенников 
Для защиты активов разработан 

Национальный антифрод-центр, который 
стал платформой, объединяющей усилия 
финрегуляторов, правоохранительных 
органов и участников рынка с целью проти-
водействия мошенничеству. В итоге с июля 
2024 года предотвращено такого вида пре-
ступлений на сумму более 500 млн тенге. 
Данное направление будет развиваться, в 
том числе с использованием ИИ.

Бинур Жаленов отметил, что в рамках 
этого направления будут развиваться и 
существующие платежные системы, вклю-
чая Национальный карточный свитч и 
системы валовых межбанковских расче-
тов. Все они направлены именно на меж-
банковское взаимодействие. Стоит задача 
создания равноудаленной и равнодоступ-
ной инфраструктуры, которая обеспечи-
вает открытую рыночную конкуренцию. 
Данные инновации вкупе позволят соз-
дать эффективную, устойчивую к внешним 
шокам платежную экосистему и закрепить 
лидирующие позиции казахстанской фин-
тех-отрасли.

Спикер отметил, что все компоненты 
Национальной цифровой финансовой 
инфраструктуры будут запущены до 
конца 2024 года. Так, практически завер-
шено масштабирование целевой модели 
межбанковской системы платежных карт. 
Кроме того, в ноябре текущего года будет 
осуществлен единомоментный переход 
на международный стандарт платежных 
сообщений ISO 20022. Продолжается 
работа над совершенствованием механиз-
ма антифрод-центра с внедрением эле-
ментов ИИ. 

Также Нацбанком совместно с другими 
участниками рынка проведена работа по 
совместной выработке основных условий 
в отношении межбанковских переводов по 
номеру телефона и QR-платежей.

Среди планов регулятора – максималь-
ная оцифровка процессов финансового 
надзора с применением технологии ИИ и 
машинного обучения для этих целей.

– Цифровой Национальный банк – это не 
«вещь в себе». Мы считаем, что высоко-
технологичный и инновационный рынок 
требует не менее высокотехнологичного и 
инновационного регулятора. Наша актив-
ная цифровизация придаст импульс для 
инноваций на всем рынке, что в конечном 
итоге позволит нам всем вместе построить 
надежную, безопасную и открытую циф-
ровую финансовую экосистему страны, – 
обозначил важность новых трендов Бинур 
Жаленов.

Новый формат денег 
Напомним, что на состоявшемся кон-

грессе в Алматы глава Нацбанка Тимур 
Сулейменов сообщил, что регулятор 
представляет новую цифровую монету, 
обеспеченную золотом. Ее можно будет 

покупать, продавать и даже дарить в циф-
ровом формате через приложение биржи 
AIX Tabys, а также обменивать на физи-
ческую инвестиционную монету с экс-
клюзивным дизайном UKI. Первые монеты 
станут доступны к покупке уже с начала 
2025 года.

Также НБ недавно сообщил о разработке 
рекомендаций по регулированию крипто-
рынка на основе международного опыта. 
Регулятор представил исследование на 
тему «Анализ подходов к регулированию 
рынка криптоактивов финансовыми регу-
ляторами в различных странах для соз-
дания модели регулирования цифровых 
активов в Казахстане». Оно направлено 
на разработку эффективных подходов к 
регулированию цифровых активов в РК с 
учетом международного опыта и современ-
ных тенденций на рынке. Проведен анализ 
текущей ситуации на глобальном рынке 
криптоактивов, включая цифровые финан-
совые активы, криптовалюты, стейблкоины 
и другие виды цифровых активов.

Заодно внимание уделено правовым 
аспектам регулирования и управлению 
рисками, связанными с этими активами. 
Изучены подходы, используемые центро-
банками других стран, отражены реко-
мендации международных финансовых 
организаций по регулированию рынка 
криптоактивов.

Исследования коснулись и опыта 
Казахстана с учетом вызовов и особен-
ностей рынка цифровых активов в стране. 
Предложены меры по развитию цифро-
вых финансовых активов, токенизации 
реальных активов и интеграции инноваци-
онных технологий в цифровую экономику 
Казахстана.

Первый пилотный железнодорож-
ный маршрут «Шелковый путь» совер-
шил на днях поездку из Алматы через 
Туркестан до столицы Узбекистана и 
обратно.

«Вечёрка» ранее сообщала, что 
на встрече министра транспорта РК 
Марата Карабаева с жителями Алматы 
была представлена информация о 
подготовке данного туристического 
маршрута.

Как рассказали в Казахстанской 
ассоциации туризма, данное направ-
ление рассчитано на пять дней с посе-
щением сакральных мест в Туркестане 
(мавзолей Арыстанбаб, комплекс 
Азрет Султан, Караван Сарай), а также 
в Ташкенте (мавзолей Толе би, ком-
плекс Хазрати Имам, этнографиче-
ский городок и др.).

Первыми пассажирами стали 100 
человек, которых сопровождали работ-
ники туристических компаний и опера-
торов, а также сотрудники НК «КТЖ».

Организаторы маршрута «Шелко-

вый путь» считают состоявшуюся 
поездку удачной.

В дальнейшем, возможно, маршрут 
будет продлен до узбекского города 
Самарканд, где также имеется немало 
примечательных мест, куда стремятся 
гости из стран ближнего и дальне-
го зарубежья. При этом Туркестан, 
также славящийся своими знаковыми 
местами и мусульманскими святыня-
ми, останется важной точкой марш-
рута «Шелковый путь».

Было отмечено, что интерес к ново-
му маршруту проявляют не только 
граждане и турфирмы Казахстана и 
Узбекистана, но иностранные партне-
ры из Китая, других стран АТР и ЮВА.

Организаторы полагают, что про-
ект даст новый толчок развитию 
внутреннего туризма, создаст новые 
рабочие места, соответственно, 
увеличится заполняемость отелей, 
повысится загрузка автотранспорта.

Полосу подготовил 
Расул БАХАМОВ

Об этом заявлено в Алматы 
на II Международном торгово-
му форуме TRADEX Central Asia 
Trade Expo. 

Председатель общественно-
го совета Министерства нацио-
нальной экономики Дармен 
Садвакасов обозначил, что на 
торговлю пришлось 20% ВВП, 
или 23,6 трлн тенге.

– Сектор торговли являет-
ся смежным работодателем в 
Казахстане, за 14 последних 
лет на этом рынке создано 
более 300 тысяч рабочих мест, 
– сказал он. 

Около трети всех субъек-
тов, действующих в стране, 
относятся к торговой отрасли. 
Однако в последние годы идет 
снижение торгового сальдо. 
Если такая тенденция продол-
жится, то показатель может 
стать даже отрицательным, 
полагает спикер.

Непропорциональность в 
экспортно-импортной линейке 
товаров видна, когда в общем 
объеме казахстанского экспор-
та сырье играет доминирую-

щую роль, хотя немного стала 
расти доля готовых товаров. 
В ежегодно растущем импорте 
также идет рост доли готовых 
товаров. 

– Это довольно серьезный 
дисбаланс, отражающий наше 
нефтяное «проклятье», – так 
охарактеризовал структуру 
импорта Д. Садвакасов. 

На форуме представители 
Китая и Литвы отметили рост 
товарооборота своих стран с 
РК. Так, при товарообороте 
КНР со странами ЦАР в 90 
млрд дол. 50% приходится 
на Казахстан. Также высок 
уровень торговли с компани-
ями стран Евросоюза. 29,7% 
товарооборота приходится на 
ЕС, 22,5% – Китай и 18,6% –
Россию. 

– Форум крайне интере-
сен для участников. В этом 
году приехала делегация 
Ассоциации международной 
торговли малого и среднего 
бизнеса стран АСЕАН, присут-
ствуют дипломаты ряда стран, 
которые намерены развивать 

торговлю с РК, – эксклюзив-
но сообщил «Вечёрке» пред-
седатель Ассоциации консал-
тинговых и торговых компаний 
Казахстана Аян Еренов. 

Он отметил, что в существу-
ющих геополитических усло-
виях значение Казахстана как 
одного из лидеров ЦАР важно 
для иностранных партнеров. 
Наш рынок и транспортные 
коридоры интересны не только 
соседнему Китаю, к нему также 
проявляют большой интерес 
страны ЕС. 

Аян Еренов отметил, что 
со стороны государства ока-
зывается большая поддержка 
развитию казахстанского экс-
порта. В частности, действуют 
два национальных агентства, 
отвечающих за сервисную под-
держку, развитие контактов за 
рубежом, организацию выста-
вок, ярмарок казахстанских 
товаров, а также предоставля-
ющих финансовую помощь и 
содействие в финансировании 
сделок.

Цифровизация все больше охватывает банковскую сферу РК 

С комфортом 
по Шёлковому пути

Новый туристический поезд совершил поездку 
из Алматы в Ташкент

Завоёвывать рынки
Торговый сектор развивается, невзирая на геополитические вызовы

Сгенерировано ИИ

Путь в будущее
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На дороге все равны
С начала года в Алматы произошло около пяти тысяч ДТП

Обстановка 
стабильная 
В мегаполисе снижена 
уличная преступность 

В Департаменте полиции 
Алматы сообщили, что с 
начала года уровень преступ-
ности в городе сократился на 
10,2%. Так, отмечается сни-
жение количества тяжких и 
особо тяжких преступлений, 
в том числе изнасилований, 
грабежей, краж чужого иму-
щества, угонов автомобилей 
и интернет-мошенничества. 
Кроме того, уменьшилось 
число правонарушений, 
совершенных несовершенно-
летними и ранее судимыми 
людьми. Также зафиксирова-
но снижение преступности в 
общественных местах. 

– В целом криминоген-
ная обстановка в городе ста-
бильна и контролируема. 
Мы повысили эффектив-
ность раскрытия преступле-
ний, включая те, что были 
совершены по горячим сле-
дам. При поддержке акима-
та и Министерства внутрен-
них дел страны принимаем 
все необходимые меры, чтобы 
жители города и его гости 
чувствовали себя более ком-
фортно и безопасно, – заявил 
первый заместитель началь-
ника Департамента полиции 
города Куатбек Науатов.

Полосу подготовила  
Наталья ГЛУШАЕВА

Работа сообща 
В городе прошел семинар-тренинг по профилактике наркомании

По данным Департамента 
полиции города, в текущем 
году в Алматы уже зафикси-
ровано 4815 дорожно-транс-
портных происшествий, в 
результате которых 5220 
человек травмированы и 85 
погибли. На дорогах мегапо-
лиса выявлено 403 680 нару-
шений ПДД. За управление 
транспортным средством в 
состоянии опьянения задер-
жано 2095 водителей.

– Вышеприведенная ста-
тистика вызывает обосно-
ванную обеспокоенность 
и тревогу. Буквально на 
днях закончилось респу-
бликанское оперативно-про-
филактическое меропри-
ятие «Безопасная дорога», 
направленное на преду-
преждение и снижение 
д о р о ж н о - т р а н с п о р т н ы х 
происшествий и тяжести их 
последствий, пресечение и 
выявление фактов наруше-
ний правил дорожного дви-

жения. Дисциплина неко-
торых участников дорожно-
го движения по-прежнему 
оставляет желать лучше-
го. В этой связи полици-
ей Алматы усилена право-
разъяснительная и про-
филактическая работа. 
Приоритетное направление 
– профилактика детского 
травматизма, – сообщил 
заместитель начальни-
ка Департамента полиции 
Алматы полковник поли-
ции Ержан Узабаев.

Он отметил, что в связи с 
ухудшением погодных усло-
вий водителям следует быть 
особенно внимательными на 
дорогах и не игнорировать 
требования по замене авто-
шин на сезонные.

– Призываем всех к неу-
коснительному соблюдению 
ПДД, проявлению води-
тельской культуры. Как 
правило, ухудшение погод-
ных условий сказывается 

на дорожной обстановке в 
целом. Рекомендуем авто-
любителям заблаговремен-
но подготовить свои транс-
портные средства к зиме, 
– акцентировал внимание 
спикер.

Стражи порядка напом-
нили об ответственности за 
несоблюдение требований 
по смене автомобильной 
резины.

– Запрещается эксплуата-
ция транспортных средств, 
укомплектованных шинами 
с шипами противосколь-
жения в летний период. 
Сезонные шины устанав-
ливаются на всех колесах 

транспортного средства. 
После 1 декабря за наруше-
ние указанных требований 
предусмотрена администра-
тивная ответственность в 
размере пяти МРП, – инфор-
мировал начальник управ-
ления административной 
полиции ДП Алматы Асхат 
Кулбаев.

Также в Департаменте 
полиции рассказали о про-
водимой работе в рамках 
республиканской програм-
мы «Таза Қазақстан» и 
городской акции «Чистый 
воздух». Эта инициати-
ва направлена на борьбу 
с загрязнением воздуха 

автотранспортом, который 
является одним из основ-
ных источников токсичных 
выбросов в мегаполисах.

Отметим, всего в Казах-
стане зарегистрировано 
5,5 млн автомобилей, из 
которых 2,49 млн старше 
20 лет. При этом Алматы 
является лидером по количе-
ству транспортных средств. 
Согласно официальной ста-
тистике, в мегаполисе чис-
лится свыше 646 тысяч авто-
мобилей, еще порядка 700 
тыс. машин ежедневно въез-
жает из областей. 

Фото предоставлены  
ДП Алматы

Главной темой обсуждения 
стала важность объединенных 
усилий стражей порядка, педа-
гогов и представителей нового 
поколения в борьбе с наркозави-
симостью среди молодежи.

Это ежегодная встреча, кото-
рая проводится по инициативе 
сотрудников управления по про-
тиводействию наркопреступно-
сти Департамента полиции города 
в сотрудничестве с Управлением 
образования Алматы. В меропри-
ятии также принимали участие 
заместители директоров школ 
по воспитательной работе, пси-
хологи и лидеры образователь-
ных учреждений. Площадкой для 
семинара стал Центр инноваци-
онного творчества Алатауского 
района Алматы. 

– Мы обсудили вопросы 
совместной работы по противо-
действию незаконному оборо-
ту наркотиков. Основная цель 
– обмен опытом и укрепление 
партнерских отношений между 
всеми участниками для эффек-
тивного проведения информа-
ционно-разъяснительной работы 
по профилактике наркомании 
среди несовершеннолетних. 
В этой связи были выделены 
три основные темы семинара: 
роль воспитательной работы в 
предотвращении наркомании, 
психологические аспекты про-
филактики среди подростков и 
эффективные методы инфор-

мационной работы в образова-
тельных учреждениях, – сообщил 
начальник управления по проти-
водействию наркопреступности 
Департамента полиции Алматы 
Мурат Жумабаев. 

Также был поднят вопрос уве-
личения виртуальных угроз, кото-
рые могут подстерегать несо-
вершеннолетних в Интернете. 
Следует постоянно уделять вни-
мание посещаемым несовершен-
нолетними сайтам и наблюдать за 
их поведением.

Также в целях предупрежде-
ния уголовного правонарушения 
важно разъяснять последствия 

неправомерных действий, вле-
кущих необратимость уголовно-
го наказания. Стражи порядка 
напомнили, что за сбыт нарко-
тиков законодательство преду-
сматривает уголовную ответ-
ственность с 14-летнего возраста, 
а наказание может достигать до 
10 лет лишения свободы.

Было отмечено, что семинар-
тренинг стал важной площадкой 
для обмена опытом и внедрения 
передовых практик в работе с 
несовершеннолетними. Это шаг 
в направлении предотвращения 
наркоторговли и формирования 
доброжелательного отношения 

общества к проблеме наркома-
нии.

В целом с сначала года в 
городе выявлено более 600 
правонарушений, связанных с 
незаконным оборотом нарко-
тиков. Из оборота изъято более 
400 кг наркотических средств. 
Оперативными подразделени-
ями ликвидировано 19 лабо-
раторий по изготовлению 
синтетических наркотиков, 
арестовано 88 наркозакладчи-
ков. Обнаружено и уничтожено 
путем закрашивания около 10 
тысяч граффити, содержащих 
информацию о распростране-
нии наркотических средств. 
Выявлено и заблокировано 
более 400 интернет-сайтов, 
занимающихся распростране-
нием и рекламой наркотиков.

По данным ДП города, наряду 
с общими оперативно-розыскны-
ми мероприятиями проводится 
работа по профилактике нарко-
мании и формированию анти-
наркотического общественного 
иммунитета. Совместно с орга-
нами исполнительной власти в 
учебных заведениях мегаполиса 
регулярно проводятся антинар-
котические профилактические 
мероприятия. В общественных 
местах транслируются социаль-
ные видеоролики, в том числе 
на 42 мониторах восьми станций 
метро, с указанием анонимных 
номеров доверия.



СПАСАТЕЛИ № 100, пятница, 22 ноября 2024

7
www.vecher.kz

Важные уроки
Алматинские спасатели усили-

ли масштабную работу по приви-
тию культуры безопасности детям 
и подросткам. В этой связи между 
Департаментом по чрезвычайным 
ситуациям и Управлением образова-
ния Алматы заключен меморандум о 
сотрудничестве. 

– Еженедельно сотрудниками ДЧС 
на площадке Городского научно-
методического центра новых тех-
нологий в образовании будут про-
водиться учебные занятия в сфере 
гражданской защиты, где школь-
никам рассказжут, что делать при 
землетрясении, где в городе нахо-
дятся пункты приема населения 
при ЧС, какие действия необходимо 
предпринять при пожаре, как вести 
себя на реках и водоемах зимой, 
и затронут многие другие важные 
темы. Занятия будут проводиться 
до конца учебного года, – рассказал 
«Вечёрке» начальник Департамента 
по чрезвычайным ситуациям 
Алматы Нурлан Атыгаев. 

По его словам, 
одной из основных 
целей меморанду-
ма является воз-
обновление про-
ведения учебных 
занятий по дис-
циплине «Основы 
безопасности жиз-
недеятельности». 
Кроме того, в рамках соглашения 
проводятся экскурсии по подразде-
лениям ДЧС и МЧС, организация 
месячника безопасности, в ходе 
которых будут проводиться инструк-
тажи, разъяснительные беседы, 
оказываться методическая помощь, 
распространяться агитационные 
материалы по действиям населения 
в чрезвычайных ситуациях.

– Жизнь и здоровье детей – основа 
национальной безопасности и буду-
щее нашего государства, – подчер-
кнул руководитель ведомства. 

На одном из занятий школьникам 
была доведена информация о место-
положении пунктов приема постра-
давших при ЧС, их предназначе-
ние, а также перечислены правила 
пожарной безопасности в быту.

– Наш мегаполис находится в сейс-
моактивной зоне, поэтому очень 
важно знать, как реагировать во 
время землетрясения, отработать 
алгоритм выхода из здания, пони-
мать, какие могут быть вторичные 
факторы после разрушений, напри-
мер, пожар, – рассказал и.о. началь-

ника управления Гражданской обо-
роны ДЧС Алматы Куаныш Оспанов.

Всего посредством видеосвязи 
в мероприятии приняли участие 
свыше девяти тысяч учащихся 
из 85 государственных и частных 
школ Алмалинского, Ауэзовского и 
Бостандыкского районов города. 

Снова за парты
Командиры аварийно-техниче-

ских команд города прошли курсы 
повышения квалификации. В про-
цессе 16-часового занятия военнос-
лужащим ДЧС Алматы наряду с лек-
ционными и практическими заняти-
ями были организованы семинары, 
мастер-классы, групповые и деловые 
игры.

Стоит отметить, что все учебные 
мероприятия проведены в специ-
ально оборудованном кабинете ДЧС, 
оснащенном всем необходимым 
имуществом гражданской обороны. 
Для ознакомления с инженерными 
сооружениями гражданской оборо-
ны были продемонстрированы маке-
ты защитного сооружения, сборного 
эвакуационного пункта и взрывопо-
жароопасного объекта.

Дополнительно проведе ны занятия 
на темы: «Силы и средства граждан-
ской обороны», «Пожарная безопас-
ность», «Психологическая помощь 
при ЧС», «Радиационная, химиче-
ская и биологическая защита насе-
ления» и «Первая помощь постра-
давшим».

– В деле обеспечения безопасно-
сти необходимо постоянно учиться, 
осваивать новые методы и техники, 
обмениваться знаниями. Нужно 
быть на шаг впереди, ведь от сла-
женной работы и принятых решений 
могут зависеть жизни людей, – отме-
тил Нурлан Атыгаев.

Слушателям доведен порядок орга-
низации и ведения мероприятий 
гражданской обороны, цель которо-
го обеспечение защиты населения и 
территории Казахстана от ЧС при-
родного и техногенного характера. 
Для закрепления полученных зна-
ний участники прошли итоговое 
тестирование, показав высокий уро-
вень знаний, за что каждому воен-
нослужащему вручен сертификат о 
прохождении обучения.

Передайте соседям!
Также в мегаполисе продолжается 

обучение КСК и ОСИ районов города 
навыкам действий при землетрясе-
нии.

В рамках учебно-методических 
мероприятий, представители жило-
го сектора были осведомлены о про-
изошедших землетрясениях, о том, 

как они возникают, где рекоменду-
ется укрыться на период подземных 
толчков, и как происходит информи-
рование населения в случае возник-
новения чрезвычайных ситуаций.

По мнению специалистов, особенно 
важно знать, как действовать жите-
лям верхних этажей при землетрясе-
ниях, ведь большинство новостроек 
мегаполиса относятся к высоткам. 

– Самое главное в такой ситуа-
ции – это сохранять спокойствие. 
Важно заранее обозначить безопас-
ные места в квартире, как правило, 
это места у капитальных внутренних 
стен, углы, образованные внутрен-
ними несущими стенами. При пер-
вых толчках необходимо переждать 
на этом месте, как только они закан-
чиваются, не пользуясь лифтами, 
выйти на улицу, захватив с собой 
тревожный чемодан. При выходе на 
улицу нужно отойти на безопасное 
расстояние от зданий и сооружений, 
линий электропередач, крупных 
столбов и деревьев. Нельзя стоять 
под балконами. Далее при необходи-
мости рекомендуется проследовать 
в пункты приема населения, – реко-
мендуют специалисты.

Особо был отмечен тревожный 
чемодан, в котором в обязательном 
порядке должны быть доступные 
средства оповещения, по ним ДЧС 
будет передавать информацию по 
дальнейшим действиям для населе-
ния.

– Всем участникам мероприятий 
были розданы агитационные матери-
алы, которые в последующем будут 
размещены в жилых комплексах и 
домах с целью большего охвата насе-
ления, – пояснил начальник ДЧС 
Алматы.

Нет дыма без огня
Тем временем в городе сотрудни-

ками ДЧС продолжаются обходы 
домов частного сектора по выявле-
нию нарушений правил пожарной 
безопасности, в том числе связанные 
с автономными системами отопле-
ния, с использованием электриче-
ских сетей и электрического обору-
дования и др. Всего с начала ото-
пительного сезона выявлено более 
500 нарушений, владельцам вруче-
ны рекомендации по устранению. 
Как оказалось, находятся и про-
тивники собственной безопасности 
– при обследовании отказались от 
противопожарного инструктажа 110 
домовладельцев. 

– Необходимо отметить, что госу-
дарственный пожарный контроль в 
частном жилом секторе не осущест-
вляется. Пожарная безопасность 
достигается при условии соблюде-

ния гражданами рекомендаций и 
личной сознательности. Поэтому 
крайне важно, чтобы жители под-
ходили очень ответственно к этому 
вопросу, – отметил Нурлан Атыгаев.

При этом датчики для защиты от 
угарного газа бесплатно устанавли-
ваются только малообеспеченным 
семьям и людям преклонного возрас-
та. Для оказания адресной помощи 
определено свыше 900 семей, относя-
щихся к категории СУСН, 102 семьи 
отапливают свои жилища печами на 
твердом топливе. 

– Также в  рамках акции «За безо-
пасность – вместе», «Рука помощи» 
и «Чистый дымоход» с октября теку-
щего года в 36 домах маломобильных 
граждан оказана адресная пожарно-
профилактическая помощь: чистка 
дымоходов печей, заделка трещин, 
побелка стен в местах прохождения 
дымовых каналов, очистка терри-
тории, и еще в 41 доме установлены 
датчики угарного газа. Всего такими 
датчиками оснащено 1443 нуждаю-
щихся семьи, – сообщил руководи-
тель ДЧС.

Также была организована пос тавка 
дров нуждающимся семьям.

На особом контроле находится 
2398 частных домов, отапливаемых 
твердым топливом, и 7590 ветхих 
зданий каркасно-камышитового 
типа. В отдельную группу выделе-
но 2627 лиц, злоупотребляющих 
спиртными напитками, состоящих 
на учете Департамента полиции 
Алматы.

Помимо этого, горожанам через 
сотовых операторов осуществляется 
СМС-рассылка о соблюдении правил 
пожарной безопасности при эксплу-
атации отопительных печей (охват 
каждой рассылки – свыше 3,3 млн 
абонентов). 

На ловца…
Предупредительные рейды сот-

руд ники ДЧС города проводят 
и среди рыбаков. Так, в рамках 
Республиканской акции «Мұз-2024» 
алматинские спасатели организова-
ли широкомасштабную профилакти-
ческую работу на водоемах города. 

На водохранилищах и в местах 
продажи рыбацких снастей прове-
дена разъяснительная беседа с рыба-
ками и владельцами торговых объ-
ектов.

Во избежание несчастных случаев 
гражданам советуют не выходить на 
водоем в ветреную погоду, в нетрез-
вом состоянии, на неисправной плав-
технике, без спасательных средств и 
в темное время суток. 

Наталья ГЛУШАЕВА
Фото предоставлено ДЧС Алматы

Предупреждён, значит вооружён
Сотрудники ДЧС Алматы уделяют большое внимание 

профилактической работе 
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БЮДЖЕТ НАРОДНОГО УЧАСТИЯ

22.11
Театр 2act  
(ул. Макатаева, 127/11 к1)

  Спектакль  
«Мне не смешно»
Начало в 20.00

22.11
Государственный академический 
русский театр для детей и юно-
шества Казахстана им. Н. Сац 
(ул. Шаляпина, 22)

  Спектакль «Несвободные 
люди – вольные псы»
Начало в 17.00

22.11
Театр Interius  
(ул. Абдуллиных, 38)

  Спектакль  
«В главной роли»
Начало в 19.00

«Вечёрка» регулярно публикует мате-
риалы о том, как благодаря программе 
«Бюджет народного участия» значительно 
преображаются городские пространства 
Алматы. Ниже – о метамарфозах, про-
изошедших с одним из жилых комплексов 
Наурызбайского района 

Неравнодушные алматинцы в тандеме 
с представителями районного акимата на 
зависить многим улучшили территорию 
ЖК «Шугыла». Теперь, чтобы приятно 
и с пользой провести время, людям не 
нужно уезжать в центр мегаполиса. Все 
необходимое есть в 
буквальном смысле 
слова под окнами, и 
это благодаря про-
екту «Бюджет народ-
ного участия», куда 
подал заявку Манас 
Махметов.

– Я живу здесь с 
2019 года и мне все 
нравилось, кроме 
одного – поблизости 
от дома детям негде было гулять, а у 
меня подрастают трое школьников. Им 
надо активно развиваться, больше бывать 
на свежем воздухе, заниматься спортом, – 
делится собеседник. – Эта проблема была 
актуальна для всех жильцов, здесь много 
детей, да и взрослым хотелось отдыхать 
поближе к дому. Так что когда мы узнали 
о проекте «Бюджет народного участия», 

то сразу решили – это наш шанс изменить 
ситуацию. 

 В итоге Манас Махметов подал заявку, 
ее одобрили и работа закипела. Не прошло 
и года, как территория заметно преобрази-
лась, это место жители теперь с любовью 
называют своим маленьким «Арбатом».

– Наконец-то больше нет необходимости 
ездить в центр мегаполиса, чтобы дети про-
сто погуляли, – говорит активист. – У нас 
теперь есть все для комфортной жизни в 
своем районе – спортивные и детские пло-
щадки, новые скамейки, освещение. Даже 
сцену под открытым небом нам сделали, 
чтобы в теплое время года можно было 
устраивать всем двором разные праздники.

Площадь облагороженной зоны состав-
ляет 350 метров. Может, это не так много, 
но жители вполне довольны. 

 – Мы всегда рады помочь людям сделать 
жизнь лучше и краше, а проект «Бюд жет 
народного участия» в этом очень помогает, 
– рассказывает главный инспектор отдела 
дорожной и инженерной инфра структуры 
Ер жан Тулендиев. – 
Основная цель про-
екта заключается в 
создании уютного 
и безопасного про-
странства, где жители 
смогут наслаждаться 
прогулками и отды-
хом на свежем воз-
духе, встречаться с 
соседями и прово-

Своими руками 
Как жители и власти сообща делают город лучше

В работе круглого стола, посвя-
щенного вопросам минимального 
размера расходов на управление 
объектом кондоминиума и содер-
жание общего имущества приня-
ли участие представители управ-
ляющих компаний, КСК, ОСИ/
ПТ, общественных организаций и 
районных отделов ЖКХ, депутаты 
маслихата и члены Общественного 
совета.

В Алматы ситуация с тарифами 
на содержание жилья – это акту-
альная проблема, которая затра-
гивает тысячи многоквартирных 
домов. Недавно представителя-
ми ассоциации КСК был поднят 
вопрос об утверждении мини-
мального размера расходов на 
управление и содержание общего 
имущества объекта кондоминиу-
ма. Этот вопрос остается актуаль-
ным, так как последние изменения 
в тарифной политике были внесе-
ны более 14 лет назад.

– Последний раз минимальный 
тариф на содержание общего иму-
щества утверждался постановле-
нием акимата в 2010 году в раз-
мере 25 тенге за 1 м2 сроком на 
один год. Этот показатель преду-
сматривал содержание двора и 

расходы на капитальный ремонт 
многоквартирных жилых домов 
(МЖД). Однако с тех пор ситуация 
существенно изменилась: повыси-
лись цены на строительные мате-
риалы, выросла заработная плата 
работников, а также усилились 
требования к качеству обслужива-
ния жилья, – сказал заместитель 
руководителя Управления комму-
нальной инфраструктуры города 
Жанат Жақупбек. 

Он отметил, что в текущем году 
рабочей группой были проведе-
ны расчеты тарифа на управле-
ние объектом кондоминиума и 
содержание общего имущества. 
В соответствии с методикой рас-
чета минимального размера рас-
ходов тариф на управление и 
содержание общего имущества 
объекта кондоминиума должен 
пересматриваться ежегодно с уче-
том инфляции. При этом в рас-
четах учитывается среднегодовой 
ее показатель, который составля-
ет 6%, что с учетом прошедших 
14 лет существенно увеличива-
ет потребность в корректировке 
тарифа. Также стоит отметить, что 
содержание дворов теперь осу-
ществляется за счет средств мест-

ного бюджета, а расходы на капи-
тальный ремонт многоквартирных 
жилых домов финансируются с 
отдельного накопительного счета.

Как добавил председатель 
Ассоциации КСК по Алматы 
Аркадий Рубцов, для того чтобы 
обеспечить нормальное функцио-
нирование многоквартирных домов 
и обеспечить безопасность жиль-
цов, тариф должен быть пересмо-
трен и повышен. Это важно как для 
жителей, так и для управляющих 
компаний, которые сталкиваются 
с постоянными трудностями из-за 
недостаточного финансирования.

– Ремонт и содержание много-
квартирных домов включают в 
себя целый комплекс работ и услуг, 
на которые расходуются средства 
РСЖ. Это – техническое обслужи-
вание, дезинфекция, дератизация, 
дезинсекция, зарплаты работни-
кам. К слову, согласно новым тре-
бованиям управляющие компании 
обязаны принимать меры по обе-
спечению безопасности жильцов, 
что также требует дополнительных 
финансовых затрат. Все эти рабо-
ты необходимы для того, чтобы 
многоквартирные дома остава-
лись в исправном состоянии, а их 

жильцы – в безопасности, – пояс-
нил Аркадий Рубцов.

Председатель Ассоциации 
ко оперативов собственников поме-
щений «Туран» Бибигуль Жунус-
паева поднимает вопросы с недо-
статочными тарифами на содержа-
ние многоквартирных домов уже 
несколько лет. По ее мнению, про-
блема с недостаточным финанси-
рованием актуальна, особенно для 
старого жилого фонда, и требует 
немедленного решения.

– Буду говорить о своем райо-
не, где большинство зданий – это 
старый жилой фонд. У нас есть 
дома, которые построены еще в 
30-х годах прошлого века. К сожа-
лению, чем старее дома, тем ниже 
тарифы на их содержание, – отме-
чает Бибигуль Жунуспаева.

Она добавила, что такие тарифы 
не позволяют должным образом 
обслуживать комплексы, выполнять 
необходимые ремонтные работы и 
обеспечивать комфортные условия 
для жильцов. Особенно тяжело при-
ходится в МЖК с минимальными 
тарифами, где средств с трудом хва-
тает на базовые нужды.

Участники круглого стола 
сошлись во мнении о важности 

корректировки тарифной полити-
ки в Алматы. Учитывая рост цен на 
материалы и рабочую силу, а также 
изношенность жилого фонда, 
повышение тарифа на содержание 
многоквартирных домов является 
необходимым шагом для улучше-
ния условий жизни горожан и под-
держания зданий в безопасном и 
комфортном состоянии.

Озвученные в рамках встречи 
мнения и предложения будут учте-
ны при корректировке тарифной 
политики. 

– Мы понимаем, что коррек-
тировка тарифов на содержание 
многоквартирных домов – это не 
только экономический, но и соци-
альный вопрос, напрямую влияю-
щий на качество жизни горожан. 
Именно поэтому важно учиты-
вать все факторы, влияющие на 
финансовую доступность и каче-
ство обслуживания, – резюмиро-
вал Жанат Жақупбек.

После обсуждения и выработки 
предложений местными испол-
нительными органами будет под-
готовлено заключение, которое 
потом направят для дальнейшего 
рассмотрения и принятия решений.

Наталья ГЛУШАЕВА

Назревшая необходимость 
Пороговый уровень тарифов на содержание жилья обсуждают в Алматы

дить время с семьей. Этот проект направлен 
на улучшение инфраструктуры и экологиче-
ской ситуации, а также повышение безопас-
ности движения.

Сегодня проект готов на 90 процентов, 
полностью все работы планируют завер-
шить до конца текущего года. Вместе с 
тем территория уже выглядит облагоро-
женной благодаря новеньким скамейкам, 
качелям, также здесь устанавливаются 
объекты малых архитектурных форм, сде-
ланные по индивидуальному заказу. Кроме 
того, специально созданы заказные опоры 
освещения, которые помимо функциональ-
ности добавляют эстетическую ценность и 
подчеркивают уникальность пространства. 
Уличная мебель также выполнена по спе-
циальным проектам, обеспечивая удобные 
условия для отдыха и вписываясь в единый 
стиль.

 В теплое время года территория жило-
го комплекса станет еще и очень зеле-
ной, благоухающей цветами. Еще бы, ведь 
в ходе благоустройства здесь высадили 
около ста кустов сирени, а также березы, 
сосны, липы, катальпу, рябины. В общем, 
летом здесь будет настоящий сад.

– Приятно, что все это сделано по ини-
циативе жителей, они активно участвовали 
в реализации проекта и продолжают это 
делать, а значит вместе с нами будут забо-
титься о своем дворе, чтобы сохранять 
чистоту и порядок. В этом и заключается 
смысл участия в республиканской экологи-
ческой акции «Таза Қазақстан». Мы вместе 
заботимся о родном районе и городе в 
целом, – подытожил Ержан Тулендиев.

Елена СОКОЛОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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23.11
Дворец спорта  
им. Б. Шолака (пр. Абая, 44)

  Концерт Мераба 
Амзоева
Начало в 20.00

22-23.11
Дворец Республики  
(пр. Достык, 56)

  Юбилейный концерт 
ансамбля «Яшлык»
Начало в 19.30

22.11
Джаз-клуб EverJazz  
(ул. Зенкова, 24)

  Концерт-посвящение 
Этте Джеймс - Олеся 
Афанасенкова
Начало в 20.00

Военный институт сухопут-
ных войск, дислоцирующийся в 
Алматы, представляет собой вуз, 
где обучение будущих офицеров 
ведется, учитывая реалии, новые 
методики преподавания, воспи-
тания и способы взаимодействия. 
Одним из методов, дополняющих 
собственную большую базу зна-
ний, является сотрудничество с 
зарубежными коллегами, препо-
дающими военную науку. 

Обмен опытом 
В октябре-ноябре текущего 

года ВИСВ посетили делегации 
из Азербайджана, Китая, Индии. 
Всего же вуз в 2024 году прини-
мал гостей 16 раз. Череда подоб-
ных визитов дает понимание, 
что преподавательский состав 
и командование казахстанского 
военного института открыто к 
контактам, несущим пользу для 
будущей элиты нашей армии. 

На протяжении последнего 
года подобные встречи на терри-
тории ВИСВ проходят в соответ-
ствии с планом военного сотруд-
ничества. Целью является укре-
пление двустороннего сотрудни-
чества, ознакомление с ходом 
функционирования института, в 
том числе с учебным процессом. 
Происходит обмен информацией 
по разным направлениям под-
готовки курсантов. 

Активно обсуждаются совре-
менные тенденции и технологии, 
способы выполнения задач для 
различных родов войск. То есть 
осознание специфики стратегии 
и тактики в связи с международ-
ной и политической обстановкой 
происходит на практике. И такие 
методы познания своего места в 
мире и роли армии в деле укреп-
ления безопасности отдельно взя-
того государства вызывают горя-
чий отклик у всех, кто восприни-
мает независимость своей страны 
в контексте успешного будущего 
и мирного сосуществования со 
всеми соседями по планете. 

Отдельной статьей междуна-
родного сотрудничества ВИСВ 
является обмен курсантами с 
рядом стран-партнеров. После 
начальной стадии обучения в 
Алматы прошедшие отбор обу-
чающиеся получают возможность 
продолжить получение военно-
го образования за рубежом. По 
результатам предварительного 
отбора будущие казахстанские 
офицеры, прошедшие конкурс, 
направляются в Республику 
Турция, Китайскую Народную 
Республику, Российскую Феде-
рацию, Республику Корея, 
США, Армению. Под руковод-
ством профессорско-препода-
вательского состава института 
курсанты принимали участие 
в олимпиадах за рубежом, а 
именно в России, Беларуси, 
Кыргызстане. Профессорско-
преподавательский состав также 
принимает участие в курсах повы-
шения квалификации в институ-
тах РФ. 

Показательной стала встреча 
с военным атташе Республики 
Индия в посольстве Казахстана 
полковником Панкаджем 
Кумаром Видьяртхи. Он выра-
зил благодарность за гостепри-
имство, продемонстрированное 
принимающей стороной, отдав 
при этом должное профессио-
нализму преподавателей ВИСВ, 
которые на высоком уровне могут 
не только встречать гостей, но 
и профессио нально выполняют 
свои обязанности. 

Приятно слышать от ино-
странцев, побывавших в Алматы, 
теплые слова, искренне выска-
зывающихся о том, что Казахстан 
– это земля, вобравшая в себя 
разные народы, не делит граждан 
по национальностям. Полковник 
Видьяртхи подчеркнул, что 
«Казахстан является примером 
укреплении дружбы внутри свое-
го государства, принимает это как 
должное, проявляя свою пози-

Сотрудничество по всем фронтам
Алматинский ВИСВ успешно контактирует с зарубежными коллегами 

цию четко выраженной внутрен-
ней политикой в отношении всех 
проживающих этносов. Есть уве-
ренность, что каждый гражданин 
Казахстана любит свою родину, 
и такое отношение вызывает ува-
жение у любого, кто побывал в 
вашей стране». 

Помимо приема гостей и отправ-
ки курсантов в иностранные вузы 
ВИСВ в рамках международного 
сотрудничества предоставляет 
возможность получения знаний 
курсантами других государств. В 
данное время в вузе проходят 
обучение граждане Кыргызстана 
и Таджикистана, что со своей сто-
роны также способствует появ-
лению взаимоуважения и соли-
дарности между представителями 
разных стран, постигающих науку 
по защите Родины.

Без психологии  
не обойтись

Кроме того, в Алматы состо-
ялась церемония подписания 
меморандума о сотрудничестве 
и взаимодействии между мини-

стерствами обороны и по чрезвы-
чайным ситуациям, Национальной 
гвардией и университетом 
«Туран». 

Инициатором развития связей 
между силовыми структурами и 
высшим учебным заведением в 
образовательной деятельности по 
направлению научной и приклад-
ной психологии выступил комитет 
по международным делам, обо-
роне и безопасности Мажилиса 
Парламента.

В мероприятии приняли уча-
стие профессорско-преподава-
тельский состав вуза «Туран», 
представители министерств обо-
роны, по чрезвычайным ситуа-
циям, Национальной гвардии, 
Департамента по делам оборо-
ны г. Алматы, Главного военного 
клинического госпиталя, психо-
логи подразделений Десантно-
штурмовых войск, ПВО и военных 
учебных заведений. 

От имени Министерства оборо-
ны документ подписал начальник 
Военного института Сухопутных 
войск генерал-майор Бауыржан 

Ибатулин, от Национальной гвар-
дии – заместитель главноко-
мандующего по воспитательной 
и социально-правовой работе, 
Халық қаһарманы, генерал-майор 
Кайрат Умбетов, от МЧС – началь-
ник Департамента по чрезвычай-
ным ситуациям г. Алматы полков-
ник Нурлан Атыгаев, от универси-
тета «Туран» – ректор вуза Рахман 
Алшанов. 

Начальник Военного институ-
та Сухопутных войск Бауыржан 
Ибатулин отдает должное ново-
введениям в учебный процесс.

– Благодаря содействию 
комитета по международным 
делам, обороне и безопасности 
Мажилиса, мы сделали еще один 
шаг в развитии такого сложного и 
ответственного направления, как 
психологическая работа с буду-
щими офицерами. Считаю, что 
соглашение позволит эффектив-
но строить межведомственную 
работу, направленную на разви-
тие прикладной и научной отече-
ственной психологии, реализа-
цию образовательных программ 
между силовыми структурами и 
университетом «Туран», – сказал 
он.

Меморандум предусматри-
вает разработку и реализацию 
совместных учебно-образователь-
ных программ, организацию про-
хождения практики и стажировки 
студентов вуза, обмен опытом 
в рамках научно-методических 
семинаров, научно-практических 
конференций и других меропри-
ятий. Все это будет работать на 
долгосрочное и взаимовыгодное 
сотрудничество, направленное на 
углубление знаний и привитие 
навыков практической деятельно-
сти по изучаемой специальности.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ
Фото предоставлены  
пресс-службой ВИСВ



ПРИЁМНЫЙ ПОКОЙ
10

№ 100, пятница, 22 ноября 2024 www.vecher.kz

45-летняя женщина обрати-
лась в Городской онкологиче-
ский центр с диагнозом «рак 
левой молочной железы в ста-
дии распада». В течение двух 
лет пациентка избегала обраще-
ния к врачам, боясь услышать 
подтверждение страшного диа-
гноза. Однако ситуация стала 
критической, когда опухоль 
начала распадаться и кровото-
чить.

К моменту обращения у жен-
щины образовалась огромная 
опухоль, с которой она объез-
дила несколько клиник, но ей 
везде отказывали в оперативном 
лечении из-за запущенности 

случая. Единственным выходом 
стал консилиум специалистов 
Алматинского онкологического 
центра.

Операцию провел заведую-
щий маммологическим отделе-
нием Серик Байдилбеков. 

– Главной задачей было не 
только удалить опухоль, но и 
закрыть обширный кожный 
дефект, оставшийся после уда-
ления, – поделился он.

Несмотря на сложность и, 
казалось бы, безвыходность 
ситуации, хирурги успешно про-
вели операцию, которая длилась 
около двух часов. Опухоль была 
полностью удалена, метастазы 

затронули подмышечные лим-
фоузлы, однако отдаленных 
метастазов на момент исследо-
вания у пациентки обнаружено 
не было.

– Кожный дефект уда-
лось закрыть, рана зажи-
ла первичным натяжением. 
Послеоперационный период 
прошел без осложнений. Сейчас 
женщина проходит дальнейшее 
комплексное лечение, включая 
химиотерапию, лучевую и гор-
мональную терапию, – отметил 
онколог. 

Благодаря квалифицирован-
ной медицинской помощи и 
профессионализму алматин-

ских врачей пациентка верну-
лась к привычной жизни и даже 
вышла на работу.

Серик Байдилбеков обра-
тился к читателям «Вечёрки», 
напомнив важность регулярных 
профилактических осмотров и 
обращений к специалистам при 
первых признаках заболевания. 

Скрининг на раннее выяв-
ление рака молочной железы 
должны проходить женщины от 
40 до 70 лет раз в два года.

– Помните, заболевание, 
выявленное на ранней стадии, 
легче поддается лечению и вос-
становлению, – подчеркнул спе-
циалист.

Предсказания  
на крови

Один анализ может выявить риск сердечно-сосудистых болезней  
у женщин на 30 лет вперед

Лепестки счастья
В мегаполисе отметили Всемирный день недоношенных детей

Важно знать и действовать
Самотестирование становится эффективным трендом профилактики ВИЧ

Запущенный случай
Онкологи Алматы спасли пациентку с тяжелой стадией рака молочной железы

Торжественное меро-
приятие состоялось в 
Городском перинаталь-
ном центре № 2, в кото-
ром ежегодно рождает-
ся около четырех тысяч 
малышей, из которых 
примерно 15% – недо-
ношенные дети. Здесь 
оказывают помощь мла-
денцам с экстремально 
низкой массой тела, 
начиная от 500 граммов, 
малюток, родившихся 
на сроке гестации от 22 
недель, выхаживают.

Международный день 
недоношенного ребен-
ка, известный во всем мире как «День 
белых лепестков», символизирует хруп-
кость и уязвимость таких детей. Главная 
цель – привлечение внимания общества 
к проблеме преждевременных родов, их 
последствиям, а также акцентирование 
внимания на важности профилактики и 
сохранения беременности до полного 
срока.

– Это особый день, посвященный детям, 
появившимся на свет раньше срока, и 
тем, кто борется за их жизнь и здоровье. 
Данная дата напоминает о том, что даже 
самые маленькие могут вырасти сильны-
ми и здоровыми благодаря современным 
технологиям и поддержке специалистов, 
– отметила директор ГПЦ № 2 Светлана 
Рахимова.

В рамках мероприятия также прошел 
семинар на тему планирования беремен-
ности и профилактики преждевремен-

ных родов. Врачи поделились полезной 
информацией о том, как важно вовремя 
обращаться за медицинской помощью, 
становиться на учет по беременности, 
следовать рекомендациям специалистов 
и вести здоровый образ жизни, чтобы 
минимизировать риски для матери и 
ребенка.

На встрече присутствовали мамы недо-
ношенных детей, которые родились в 
центре. Они выразили искреннюю бла-
годарность врачам и персоналу за их 
профессионализм, заботу и спасенные 
жизни.

Отдельно был организован прием в 
кабинете катамнеза. Стоит отметить, что 
здесь в течение года проводится консуль-
тативная помощь недоношенным детям, 
малыши также получили необходимые 
обследования и консультации специали-
стов.

Согласно новому исследованию, прове-
денному Гарвардской медицинской школой, 
три биомаркера крови могут предсказать 
риск серьезных сердечно-сосудистых собы-
тий у женщин на три десятилетия вперед. 
Результаты исследования были представ-
лены на конгрессе Европейского общества 
кардиологов 2024.

– Сердечно-сосудистые заболевания и их 
симптомы трудно распознать, и по этой 
причине болезнь ежегодно уносит около 18 
миллионов жизней. Новый подход к обычно-
му анализу крови позволяет выявить заболе-
вание на ранних стадиях и определить даль-
нейшую методику лечения, – прокомменти-
ровал исследование казахстанский эксперт, 
врач Гинтаутас-Юозас Кентра.

Для исследования ученые собрали образ-
цы крови и информацию 27 939 медицин-
ских работников, которые участвовали в 
исследовании «Здоровье женщин». За ними 
наблюдали в течение 30 лет. За этот период 
3662 участницы проекта перенесли инфаркт, 
инсульт, операцию по восстановлению кро-
вообращения или умерли от сердечно-сосу-
дистых болезней.

Ученые оценили, как измерение высоко-
чувствительно С-реактивного белка – мар-
кера воспаления, липопротеинов низкой 
плотности, или «плохого холестерина», и 
липопротеина (а) по отдельности и в сово-
купности предсказали сердечно-сосудистый 
риск в течение всего периода наблюдения.

Было обнаружено, что у женщин с высо-

ким уровнем холестерина низкой плотности 
на 36% был выше риск развития сердеч-
но-сосудистых заболеваний, чем у женщин 
с самым низким уровнем. У пациенток с 
высоким уровнем липопротеина (а) риск 
был на 33% выше, а с высоким уровнем 
С-реактивного белка риск больше на 70%.

Когда все три показателя оценивались вме-
сте, участницы с высокими показателями 
имели в полтора раза выше риск развития 
инсульта и более чем в три раза – риск разви-
тия ишемической болезни сердца по сравне-
нию с женщинами с низкими показателями.

Исследователи отмечают, что шаги, кото-
рые люди предпринимают в начале жизни 
для поддержания здоровья сердца и сосу-
дов, могут накапливаться с течением време-
ни и коррелировать с лучшими показателями 
здоровья спустя годы и даже десятилетия.

В Казахстане, по последней статистике 
ВОЗ, 87% смертей приходится на неинфек-
ционные болезни, из которых 49% составля-
ют болезни сердца и сосудов.

– В основе предупреждения болезней 
сердца и сосудов лежит образ жизни чело-
века. Такие факторы риска, как курение, 
употребление алкоголя, избыточный вес, 
отсутствие физической активности, можно 
предупредить. Для этого, согласно концеп-
ции снижения вреда, следует как можно 
раньше перейти к сбалансированному пита-
нию, добиться здоровой массы тела, отка-
заться от вредных привычек и поддерживать 
физическую культуру, – добавил врач.

и НПО. На случай возникновения 
вопросов действует поддержка 
клиентов и консультирование. 
Специалисты предупреждают: 
если тест дал положительный 
результат, не нужно скрываться 
и замыкаться в себе, необходимо 
обязательно пройти дополнитель-
ное обследование в специализи-
рованной лаборатории Центра 
СПИД.

– Самотестирование – это еще 
одно реализованное право на 
здоровье, которым может вос-
пользоваться каждый, у кого есть 
риск инфицирования. А успехи 
в противодействии ВИЧ тесно 
связаны с прогрессом в области 
защиты прав человека и укрепле-

нии системы здравоохранения, – 
отметил Марат Тукеев.

С 20 ноября по 1 декабря 
(Всемирный день борьбы со 
СПИДом) в Алматы проходит 
кампания под девизом ЮНЭЙДС 
«Выбирайте правильный путь – 
путь прав человека». 

Сегодня в Казахстане люди, 
живущие с ВИЧ, бесплатно полу-
чают антиретровирусную тера-
пию. В Алматы действует услуга 
по предоставлению доконтакт-
ной профилактики. По данному 
направлению из числа ключевых 
групп населения задействовано 
728 человек, процесс проходит в 
соответствии с рекомендациями 
ВОЗ. Беременные женщины могут 
дважды пройти обследование на 

ВИЧ, в случае положительного 
результата они имеют возмож-
ность вовремя начать лечение и 
родить здорового ребенка.

В дни проведения кампании 
к 1декабря в Алматы состоятся 
акции, круглые столы, флешмобы 
и другие мероприятия по попу-
ляризации знаний о профилак-
тике ВИЧ, недопущению стигмы 
и дискриминации к людям, им 
затронутым. Планируются акции 
с экспресс-тестированием для 
болельщиков футзального клуба 
«Кайрат», сотрудников бизнес-
структур и студентов. Кроме того, 
пассажиры железнодорожного 
вокзала Алматы-1 и международ-
ного аэропорта увидят ролики о 
профилактике ВИЧ.

За два года внедрения дан-
ной практики более шести тысяч 
алматинцев воспользовались 
этой услугой и узнали свой ВИЧ-
статус. 

– Онлайн-самотестирование 
на ВИЧ является эффективным 
инструментом расширения охвата 
населения, в том числе из групп 
риска. Тесты просты в исполь-
зовании и не требуют сложных 
манипуляций, также они высо-
кочувствительны и достаточно 
точны, – рассказывает директор 
Центра по профилактике и борьбе 
со СПИД Алматы Марат Тукеев. 

Причем заказать их можно бес-
платно и анонимно через специ-
альный онлайн-сервис, также они 
доступны в Центре СПИД Алматы 

Для людей, живущих с этим 
вирусом, будут организованы кон-
сультации узких специалистов – 
дерматолога, маммолога, фтизи-
атра, онколога. Также в Центре по 
профилактике и борьбе со СПИД 
пройдет день открытых дверей. 
Каждый желающий сможет полу-
чить консультации специалистов 
и пройти обследование.

Полосу подготовила 
Наталья ГЛУШАЕВА
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О его целях и задачах «Вечёрке» рассказала 
директор учреждения Венера Коканова.

– На сегодняшний день в центре работают 
восемь методистов и три психолога-консуль-
танта, оказывающих методическую и консуль-
тативную помощь участникам образователь-
ного процесса. В дальнейшем штат будет 
расширен до 50 специалистов. К основным 
функциям относятся организационно-методи-
ческое сопровождение, оценка эффективно-
сти и координация деятельности психологиче-
ской службы в организациях образования, проведение мониторинга 
и анализа, оказание психолого-педагогической поддержки и помощи 
участникам образовательного процесса, – говорит собеседница.  

По ее словам, центр будет оказывать психологическую помощь 
участникам образовательного процесса, которые попали в трудную 
жизненную ситуацию: детям и их родителям, в том числе дистанци-
онно, в рамках службы детского телефона доверия, педагогическим 
работникам.

– Мы также будем заниматься организационным и методическим 
сопровождением специалистов, оказывающих психологическую 
помощь участникам образовательного процесса, помогать в подго-
товке кадров. В компетенцию центра входит формирование и сопро-
вождение деятельности педагогов-психологов, подготовка мобиль-
ных групп для работы в кризисных ситуациях. Кроме того, внимание 
акцентировано на обеспечении работы по научно-методическому и 
информационному сопровождению специалистов организаций сред-
него образования и технического и профессионального образования. 
Плюс к этому практическое сопровождение педагогов-психологов 
для оказания помощи несовершеннолетним и их родителям (закон-
ным представителям), педагогическим работникам, – рассказывает 
Венера Коканова. 

Она отмечает, что центр оказывает содействие в повышении 
качества и доступности психологической помощи в организациях 
образования.

– Речь идет о стандартизации инструментов (психодиагностических 
методик и программ) педагога-психолога, участии в создании и раз-
витии цифровых сервисов, применяемых в психологической службе 
в организациях образования. Кроме этого, мы будем участвовать в 
экспертной разработке материалов для совершенствования норма-
тивно-правовой и методической баз, регламентирующих деятель-
ность специалистов психологической службы в организациях образо-
вания. Будем проводить и мероприятия, направленные на выявление 
детей с аутоагрессивным, аутодеструктивным поведением, также 
направленные на выявление и масштабирование лучших моделей 
и практик, реализуемых психологической службой в организациях 
образования Алматы, – подчеркивает спикер. 

Вместе с тем центром будет проведен мониторинг оказания услуг 
компаниями по обучению педагогов-психологов овладением акту-
альными технологиям психологической помощи. Для обеспечения 
безопасности детей в Интернете будет активизирована социально-
психолого-педагогическая работа со школьниками, родителями в 
формате классных часов, родительских собраний.

Жомарт БАЙБОСЫНОВ

Нужные 
консультации 

В Алматы создан Центр психологической поддержки 
Управления образования 

В честь 90-летия со дня осно-
вания КазНУ им. аль-Фараби 
открылся новый инновационный 
центр Farabi Hub. Отмечается, 
что это важная веха не только 
в истории вуза, но и в развитии 
Алматы как одного из ведущих 
технологических и научных цен-
тров Центральной Азии. 

Юбилейный год университета 
стал временем масштабных пре-
образований. В рамках второ-
го этапа строительства кампуса 
были капитально отремонтиро-
ваны учебные корпуса и общежи-
тия, а также обновлен стадион на 
3000 мест, что позволит создать 
лучшие условия для студентов. 

– Площадь центра Farabi Hub 
составляет пять тысяч квадрат-
ных метров. Дизайн здания 
оформлен в современном стиле 
по мировым стандартам. Хаб 
представляет собой площад-
ку для креативной индустрии, 
искусственного интеллекта, реа-

лизации стартап-проектов. Здесь 
расположены центры всемирно 
известных ZTE, BASF, техно-
логической корпорации Binlin 
и других зарубежных компа-
ний, научно-исследовательские 
институты, – отметил директор 
департамента по науке и инно-
вационной деятельности КазНУ 
Маргулан Ибраимов.

По его словам, в настоящее 
время учеными университета 
реализовано около 400 проектов 
на сумму 32 млрд тенге. Более 
того, вуз совместно с Северо-
Западным политехническим 
университетом Китая планиру-
ет запустить в космос микро-
спутник в 2025 году. Совместная 
работа, в свою очередь, открыва-
ет путь к исследованиям космо-
са, подготовке квалифицирован-
ных специалистов и разработке 
общих нано- и микроспутников. 
Это дает возможность проводить 

дистанционные исследования 
Земли.

Кроме того, ученые КазНУ 
выиграли грант на 4 млрд тенге 
от комитета науки Министерства 
науки и высшего образования 
РК. Проект, направленный на 
решение стратегически важных 
задач на западе страны, будет 
осуществляется в течение трех 
лет. За этот период исследовате-
лям предстоит найти пути реше-
ния в вопросах по устойчивому 
эколого-социально-экономиче-
скому развитию, сохранению и 
управлением водными ресурса-
ми, животного и растительно-
го мира. В рамках проекта уче-
ные посетили соответствующие 
регионы и провели специальные 
исследования паводковой ситу-
ации. 

– Также исследователи вуза 
выиграли грант на сумму свыше 
трех миллиардов тенге. Они соз-
дадут большую языковую модель 

LLM для казахского языка и тех-
нологического прогресса. В рам-
ках проекта также планируется 
открыть научно-исследователь-
ский высокопроизводительный 
дата-центр на базе вуза. Новый 
объект будет предоставлять 

исследователям всей страны 
необходимые ресурсы для раз-
работки и внедрения передо-
вых технологий ИИ, – говорит 
Маргулан Ибраимов.

Аружан ТОКТАМЫСОВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА 

Доблесть и честь
В мегаполисе наградили победителей конкурса 
эссе «Патриотический дух – главная ценность»

Торжественная встреча состоялась в Инновационном 
творческом центре школьников Алатауского района. 
Организатором мероприятия, направленного на популяри-
зацию гражданской доблести участников декабрьских собы-
тий 1986 года, выступил Международный общественный 
фонд «Жанашыр» при поддержке Управления обществен-
ного развития Алматы.  

Как отметили желтоксановцы, в те дни они не побоялись 
отстаивать свои права и интересы, доказав всем, что патри-
отизм проявляется именно в трудные моменты. Жизненные 
истории героев вдохновили школьников, показали им силу 
духа и важность внутреннего стержня. 

По словам руководителя проекта Жаныл Апетовой, свои 
работы подавали более 200 учеников из 40 алматинских 
школ. В итоге победителями стали Айжан Жұмаділда (школа 
№ 99), Алдияр Абдрахманов (школа № 77) и Арыстана 
Абекова (школа № 100). 

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото автора

Прорыв КазНУ
В университете заработал инновационный центр Farabi HUB

Представители нового научно-
го поколения вузов и НИИ страны 
встретились в здании Академии 
наук. Каждый из них показал 
результаты своих исследований. 
Как отмечается, конгресс стал 
отличной возможностью расши-
рить научные связи, обменяться 
опытом и развиваться в исследова-
тельской деятельности. 

– Данное мероприятие прово-
дится в год 125-летия выдаю-
щего ученого, основоположни-
ка Национальной академии наук 
Казахстана Каныша Сатпаева. Как 
известно, в соответствии с пору-
чением Главы государства в насто-
ящее время в Казахстане прово-
дится системная реформа в сфере 
науки. Ключевая роль в этом долж-
на принадлежать Национальной 
академии наук. Разработаны мис-
сия, видение и стратегия разви-
тия. Отдельно хочу остановиться 
на вопросе привлечения успеш-
ных соотечественников, занима-
ющихся научными исследовани-
ями в ведущих научных центрах 
за рубежом, – сказал президент 

Национальной академии наук РК 
Ахылбек Куришбаев.

На конгрессе с докладами 
выступили спикеры не только из 
Казахстана, но и работающие моло-
дые ученые из США и Канады. Их 
научные проекты были отобраны 
членами национальных научных 
советов.

В рамках форума проводится 
выставка инновационных разра-
боток молодых ученых, пленар-
ный форум, презентация книги 
«ҚАНЫШ СӘТБАЕВ ФЕНОМЕНІ», 
круглые столы и нетворкинг. 

Айгуль ДУСЕНБАЕВА
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА

Лидеры XXI века
В Алматы открылся первый конгресс молодых ученых Казахстана 

«Жас Сәтпаевшылар»
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ОБЩЕСТВЕННОЕ МНЕНИЕ

В закреплении ключевой концеп
ции Президента о слышащем госу
дарстве важнейшая роль принадле
жит общественным организациям. 
Ниже – о деятельности ряда объеди
нений Алматы.     

Эффективная работа
Как отмеча

ет председатель 
Общественного 
совета Алматы 
Алтынай Кобе
ева, ОС постоян
но находится в 
контакте с насе
лением и вла
стью. 

– Наше объ
единение и было задумано как мост 
между горожанами и госорганами. 
По такому принципу и работаем. 
Регулярно проводим встречи, круг
лые столы, мониторинги, стараем
ся максимально приносить пользу 
людям, – подчеркивает Алтынай 
Кобеева.  

Собеседница «Вечёрки» возглав
ляет организацию больше двух лет, 
а состоит в ней с основания – с 2016 
года. За это время активисты сдела
ли многое. Только в нынешнем году 
было проведено 14 круглых столов 
по самым актуальным темам, орга
низовано 28 общественных монито
рингов, заслушаны отчеты работы 
государственных органов, включая 
все восемь районных акиматов.

– Общественный совет третьего 
созыва обновился более чем на 80 
процентов и при этом значитель
но омолодился. Так, средний воз
раст представителей объединения 
составляет 45–47 лет. Также увели
чилась доля женщин, сегодня она 
составляет 33,3 процента. Все это 
делает нашу работу эффективнее, – 
рассказывает спикер.

ОС проводятся мероприятия, 
касающиеся всех сфер жизнедея
тельности города. Так, например, 
организованы встречи с депутатами 
Парламента по обсуждению законо
дательства РК, вопросам жилищ
нокоммунального хозяйства, гра
достроительной политики, закре
дитованности населения, экологии, 
налоговых норм, профилактики и 
борьбы с наркоманией среди моло
дежи, по поддержке малого и сред
него бизнеса. 

На особом внимании – реализация 
проекта «Бюджет народного уча
стия», работа участковых полицей
ских и комплаенсслужб в поликли
никах города, борьба с буллингом 
среди несовершеннолетних. 

По итогам встреч были направ
лены предложения о внесе
нии изменений в действующее 
законодательство. Также бла
годаря Общественному сове
ту Алматы модернизированы 
Градостроительный, Налоговый 
кодексы, приняты правовые меры 
по минимизации рисков при креди
товании и защите прав заемщиков.

В ОС утверждено пять комиссий, 
а именно: по коммунальной инфра
структуре, мобильности, финансам, 
активам и безопасности; по строи
тельству, земельным отношениям, 
урбанистике, энергетике и водо
снабжению; по общественному раз
витию, культуре, спорту и молоде
жи; по экономике, предпринима
тельству, инвестициям, цифровиза
ции и туризму; по здравоохране
нию, образованию и занятости.

– Мы стараемся использовать раз
ные формы общественного контро
ля, в том числе мониторинг, слу
шания, экспертизу, – подчеркивает 
Алтынай Кобеева. 

Активисты также принимают 
активное участие в обсуждении и 

выработке предложений, связанных 
с внесением изменений и дополне
ний в Закон РК «Об общественных 
советах». Кроме того, они состоят 
в различных межведомственных 
комиссиях и координационных 
советах при городском акимате. 

В целом можно сказать, что 
Общественный совет Алматы создал 
условия для системного и эффек
тивного участия общества в госу
дарственном управлении. Также 
важно отметить увеличение коли
чества выполненных органами вла
сти рекомендаций, поступающих от 
представителей гражданского обще
ства. Помимо этого, улучшились 
уровень и качество информацион
ного освещения деятельности обще
ственных советов. 

В ходе открытых встреч удалось 
поднять ряд важных вопросов. Один 
из них касался взаимодействия с 
родителями, обсуждалось, как 
убедить их позволить своим детям 
посещать психолога. Участники 
сошлись во мнении, что необходимо 
проводить регулярные информаци
оннопросветительские кампании, 
это поможет развеять мифы о пси
хологическом консультировании и 
повысить уровень доверия к специ
алистам.

Также была затронута проблема 
высокой нагрузки на психологов. В 
настоящее время на одного специ
алиста приходится около 500 детей, 
что значительно затрудняет каче
ственную помощь каждому ребен
ку. В связи с этим была выдвинута 
инициатива о сокращении данного 
показателя до 250 детей. 

Не менее важной темой стало 
создание профессиональных стан
дартов для работы психологов. 
Специалисты отметили, что необхо
димо разработать соответствующие 
положения, регулирующих их дея
тельность, а также четкие стандар
ты, которые определили бы обязан
ности, права и функции психологов 
в образовательных учреждениях. 
Было указано на необходимость 
изменения законодательной базы, 
регулирующей оказание медицин
ской и психологической помощи.

– Мы стараемся работать с макси
мальной эффективностью и активно 
освещать все свои мероприятия в 
социальных сетях. Это тоже очень 
важно. Люди должны видеть нашу 

Кто и как налаживает в Алматы мост между народом и властью 

Системный 

работу, чтобы знать, куда можно 
обратиться за помощью. Нам важен 
каждый человек, – подытожила 
Алтынай Кобеева.  

Уроки для неравнодушных
Главной задачей социального про

екта «Академия НПО» является 
повышение доли активно действую
щих неправительственных органи
заций в Казахстане, обучение пред
ставителей НПОсектора, привле
чение к программам экспертов из 
социального и бизнессообщества. 
На этих курсах указывается на то, 
какие лидерские качества и управ
ленческие компетенции необходимо 
развивать руководителям неправи
тельственных организаций, за счет 
чего построить команду, как нала
живать общий диалог между бизне
сом, властью и фондами, повышая 
эффективность межсекторного вза
имодействия и т.д. 

Программы обучения для НПО 
и социальных предпринимателей 
длятся до трех лет и включают в 
себя очные и дистанционные семи
нары и интенсивы, вебинары, лич
ные консультации с экспертами и 
менторскую поддержку. Участие 
в программе бесплатно благодаря 
содействию НАО «Центр поддерж
ки гражданских инициатив».

На ежегодной основе профессио
нализацию проходят 800 предста
вителей неправительственных орга
низаций, дополнительно ведется 
подготовка не менее 100 активных 
руководителей НПО по лидерской 
программе. Также предусмотрено 
обучение не менее 30 тренеров, под
готовка/повышение квалификации 
боле 160 социальных предприни
мателей, в том числе 10% из числа 
создавших устойчивые социальные 
предприятия. 

На этой неделе на площадке Дома 
дружбы Алматы состоялся итого
вый круглый стол, посвященный 
завершению трехлетнего проекта 
«Академия НПО», реализуемого по 
заказу Министерства культуры и 
информации. Участники встречи со 
всех регионов Казахстана в офлайн 
и онлайнформатах рассказали, 
как проходило обучение по базо
вой программе институционального 
развития НПО. Ведущие тренеры 
академии поделились знаниями по 
курсам Школы социального пред
принимательства «Өрелі ұрпақ», 
Школы лидерства и Школы под
готовки тренеров и менторов для 
НПО. 

Курсы академии только в теку
щем году охватили 1107 предста
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вителей некоммерческих организа-
ций. Дополнительно привлекались 
международные эксперты, которые 
обогатили образовательные про-
граммы академии, расширив зна-
ния участников и предоставив им 
доступ к передовому международно-
му опыту в данной сфере. 

Эксперты обозначили высокую 
эффективность и значительный 
вклад учебной программы в разви-
тие гражданского сектора и внесли 
свои рекомендации по дальнейше-
му усовершенствованию проекта в 
будущем. 

К примеру, алматинская команда 
общественного фонда Autism Zhan 
Alemi, которая проводит работу с 
детьми с особыми образователь-
ными потребностями, членами их 
семей и педагогическим сообще-
ством, прошла обучение в проекте 
«Академия НПО» и теперь решает 
свои поставленные задачи более уве-
ренно.

– Занимаясь с 
особенным ребен-
ком, пришло 
понимание, что 
к в а л и ф и ц и р о -
ванная и своевре-
менная помощь 
со стороны специ-
алистов семьям, 
воспитывающим 
детей с особыми 
образовательны-

ми потребностями, а именно с рас-
стройством аутистического спектра, 
существенно расширяет возмож-
ности ребенка и семьи в будущем. 
Социальные сети и полки книжных 
магазинов пестрят видеороликами 
и литературой для родителей, одна-
ко было бы неверно полагать, что, 
прочитав эту литературу или про-
смотрев обучающее видео, родите-
ли смогут самостоятельно овладеть 
всеми необходимыми приемами и 
навыками без помощи и поддержки 
специалистов, – говорит руководи-
тель фонда Шолпан Сугурбекова.

Обучение женщина проходила 
в формате онлайн, это позволило 
совместить ее обязанности с урока-
ми, при этом получить квалифици-
рованную помощь и ориентир, как 
действовать правильно и эффек-
тивно. 

– Я получила знания по дея-
тельности фондов буквально с 
нуля. Ведь кроме идеи и огромно-
го желания никакого фундамента 
не было. Сейчас благодаря акимату 
Бостандыкского района наш фонд 
получил помещение с огороженной 
территорией, мы на связи с трене-
рами, которые не перестают нас 
сопровождать и оказывать консуль-
тативную поддержку при необходи-
мости. Знания, полученные в ходе 
обучения, помогут нам эффектив-
но выстроить свою работу и помочь 
родителям с особенными детьми, – 
отметила Шолпан Сугурбекова.

Борьба с коррупцией
О том, какая работа проводится 

в Алматы в рамках общественно-
го контроля по борьбе с коррупци-
ей «Вечёрка» узнала у руководи-
теля Проектного офиса «Алматы-
адалдық алаңы», президента ОФ 
«Парасатты ұрпақ үшін» Марата 
Калимолдина.

подход

– Основной 
целью деятель-
ности нашего 
фонда являет-
ся формирова-
ние личностных 
качеств моло-
дого поколения 
на основе идей 
казахстанского 
патриотизма и 

общечеловеческих ценностей. Мы 
выиграли проект «Алматы-адалдық 
алаңы» по противодействию кор-
рупции по государственному соци-
альному заказу Управления обще-
ственного развития города. Наша 
деятельность направлена на иско-
ренение бытовой коррупции, фор-
мирование антикоррупционной 
культуры среди населения, мони-
торинг госуслуг и их качества. Во 
всех восьми районах города откры-
ты фронт-офисы, совместно с работ-
никами районных акиматов прово-
дится прием граждан, дни откры-
тых дверей, где им предоставляет-
ся правовая помощь, юридические 
консультации. Нам содействует 
Палата юридических консуль-
тантов Алматы, – говорит Марат 
Калимолдин.

Кроме того, фонд организует круг-
лые столы, семинары, тренинги, 
конференции, форумы. Больше 
всего встреч проходит в учреждени-
ях здравоохранения и образования.

– Проект по противодействию 
коррупции начал реализовываться 
в 2020 году. Думаю, что он успе-
шен. Решены вопросы в правовом 
поле, за эту работу наша организа-
ция поощрена благодарственными 
письмами. Мы проводим совмест-
ную работу с управлением госдо-
ходов, Департаментом полиции, 
мониторим цены в пунктах торгов-
ли, проверяем качество оказывае-
мых услуг. В составе мониторинго-
вой группы Департамента по про-
тиводействию коррупции Алматы 
оценили качество ремонта трасс и 

транспортных развязок по всему 
городу, – отметил спикер. 

В рамках проекта «Алматы – адал-
дык алаңы» проводился социологи-
ческий опрос среди 3000 респонден-
тов, представляющих различные 
социальные и возрастные группы. 
По итогам анкетирования респон-
денты назвали наиболее коррумпи-
рованные сферы в Алматы. Мнения 
разделись в следующих пропорци-
ях: государственные услуги (35%); 
образование (25%); здравоохране-
ние (20%), правоохранительные 
органы (15%).

При этом 80% респондентов зая-
вили, что лично сталкивались с кор-
рупционными проявлениями в раз-
личных сферах. 60% из этих слу-
чаев касались предоставления госу-
дарственных услуг (выдача доку-
ментов, получение разрешений, 
медицинские и образовательные 
услуги). Таким образом, госуслуги 
продолжают оставаться уязвимой 
сферой для коррупции, что может 
потребовать дополнительных мер 
контроля и мониторинга со стороны 
властей.

– Мы сотрудничаем со всеми госу-
дарственными органами и НПО на 
основании подписанных меморан-
думов и соглашений. В этом месяце 
нами проведен форум, на котором 
присутствовали первые руководи-
тели подразделений всех госструк-
тур города. Были обсуждены вопро-
сы противодействия коррупции. 
Представители управлений занято-
сти и социальных программ, гос-
доходов, образования, здравоохра-
нения Алматы рассказали о том, 
как использование цифровых тех-
нологий позволяет минимизиро-
вать коррупционные риски. Также 
Департаментом Агентства РК по 
противодействию коррупции осу-
ществляется внешний анализ кор-
рупционных рисков и принимаются 
соответствующие меры по предот-
вращению правонарушений, – зая-
вил Марат Калимолдин.

Взаимодействие ОФ с госорганами 
позволяет укрепить доверие между 
обществом и государством, а также 
сформировать более прозрачные 
механизмы управления.

– Для повышения осведомленно-
сти населения о коррупции пред-
принимается ряд мер, среди кото-
рых: выпуск статей, брошюр, 
инфографики и видеороликов, 
публикации в соцсетях, проведение 
различных конкурсов, вовлечение 
молодых активистов в антикорруп-
ционную деятельность. Не могу 
не отметить работу горячей линии  
(8 777 179 14 24), которая функ-
ционирует с июля текущего года. 
На нее уже поступило очень много 
обращений. Те, которые в нашей 
компетенции, мы стараемся опе-
ративно решить в правовом поле, 
оказать помощь населению. Другие 
факты передаем в соответствующие 
органы, – рассказал глава фонда.

Жители города могут при-
нять участие в реализации про-
екта, для этого необходимо обра-
титься в Дом единства по адресу: 
ул. Байтурсынова, 145, либо позво-
нить на номер горячей линии. 

– Президент страны подчеркивает, 
что борьба с коррупцией должна иметь 
общественный характер. Мы, как 
НПО, оказываем поддержку госорга-
нам в реализации концепции «слыша-
щее государство». Кроме того, на 2025 
год запланирована масштабная работа 
в тесном контакте с управлением пре-
венций, которое возглавляет Канат 
Салимбаев. Мы очень благодарны 
ему за добросовестную работу в реа-
лизации проекта по противодействию 
коррупции. Также ожидаем информа-
ционную поддержку СМИ. Пользуясь 
случаем, хочу выразить большую 
благодарность газетам «Вечерний 
Алматы» и Almaty aqshamy, которые 
на постоянной основе освещают анти-
коррупционные мероприятия, – резю-
мировал спикер.

Елена СОКОЛОВА, 
Наталья ГЛУШАЕВА, 

Асель ТАШИБАЕВА
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Укрепление семейных 
ценностей является одной из 
ключевых задач казахстан-
ского общества. Крепкая 
семья – это надежный залог 
гармоничного и устой-
чивого развития страны. 
Государством уделяетя боль-
шое внимание совершен-
ствованию системы защиты 
материнства и детства, про-
движению традиционных 
ценностей. Как отмечает 
Президент, обеспечение бла-
гополучия каждой семьи – 
приоритетная задача на пути 
построения Справедливого 
Казахстана.

По информации органов 
статистики, в 2023 году 
в стране органами рагс 
было зарегистрировано 
120,8  тыс. браков, что на 
5,9% меньше, чем в 2022 
году. Общий коэффициент 
брачности составил 6,07 
(на 1000 человек). Из числа 
зарегестрированных впер-
вые в брак вступили 78,2% 
мужчин и 79,4% женщин. 
В городской местности было 
зарегистрировано 80 тыс. 
браков (66,2%), в сельской – 
40,8 тыс. (33,8%). Средний 
возраст вступления в пер-
вый брак составил 27,8  лет 
для мужчин и 25,2 лет для 
женщин. С января по сен-
тябрь 2024 года в стране 
зарегистрировано 95 тыс. 
браков.

Примечательно что ранее 
научно-исследовательский 
центр «Молодежь» опубли-
ковал интересные резуль-
таты социологических 
опросов среди молодежи 
на тему отношения к браку 
и разводу. Исследование 
опубликовано в аналитиче-
ском докладе «Молодежь 
Казахстана – 2024». В ходе 
опроса большинство анке-
тируемых (78%) отметили, 
что пара, которая решила 
создать семью, обязательно 
должна зарегистрировать 
свои отношения в органах 
загс. Лишь 15% респонден-
тов не против гражданского 
брака.

На днях корреспон-
дент «Вечёрки» побыва-
ла в гостях у алматинской 
семейной пары долгожите-
лей. 74-летний Бейсенхан и 
73-летняя Тұрған Көбесовы 
вместе уже полвека. Они 
восхищают с первых минут 
общения своей искренно-
стью и радушным гостепри-
имством. У супругов двое 
детей (сын и дочь), семеро 
внуков, один правнук.

– В этом году исполнилось 
50 лет со дня нашей свадь-
бы. По этому случаю аппа-
рат акима Жетысуского рай-
она в Доме культуры орга-
низовал праздничное меро-
приятие, был концерт. Нам 
очень приятно, спасибо. 
Далее торжество продолжи-
ли в теплом семейном кругу, 
– сказал глава семьи.

В долгом путешествии по 
жизни супружеская пара, 
отметившая золотую свадь-
бу, стала живым примером 
истинных семейных ценно-
стей. Их история наполнена 
терпением, любовью и вза-
имопониманием. За 50 лет 
супруги пережили множе-
ство радостей и испытаний, 
но их связь только укрепи-
лась. 

Бейсенхан Көбесов по про-
фессии журналист, является 
членом Союза журналистов 
Казахстана. В разные годы 
работал в районной казах-
скоязычной газете «Ленин 
Туы» а в 1993–1994 годах 
организовал радиовещание 
в Маканчинском районе 
Семипалатинской области. 
Мужчина всегда отличался 
трудолюбием и с ранних лет 
брался за любую работу. 

– В 1974 году я работал 
бетонщиком на передвиж-
ной механизированной 
колонне. Параллельно 
трудился секретарем ком-
сомольской организации, 
мне тогда было 24 года. 
Уже отслужил два года 
в армии в самой крайней 
точке Якутии, моя задача 
заключалась в укрепле-
нии международной теле-

фонной станции. Я сам не 
заметил, как стал журнали-
стом. Занимая должность 
освобожденного секретаря 
комсомольской организа-
ции в Жарбулакском совхо-
зе, организовал чабанскую 
комсомольскую бригаду. 
В то время было принято, 
чтобы молодежь работа-
ла после окончания сред-
ней школы. Также я соз-
дал женскую тракторную 
бригаду. Впоследствии 
постоянно писал о деятель-
ности комсомольских бри-
гад в газету «Ленин Туы». 
Развозил газеты, занимал-
ся идеологической работой, 
а став редактором радио-
вещания, поступил заоч-
но в КазНУ на факультет 
журналистики, – рассказал 
Бейсенхан Көбесов.

С будущей супругой он 
познакомился в 1973 году. 
Она работала продавцом в 
газетном киоске. Первую 
встречу супруги помнят до 
сих пор.

– Был ноябрь, возле кино-
театра я увидел, как двое 
парней тянут за руки пре-
красную черноволосую 
девушку. Она была в белом 
пальто и изящных белых 
сапогах. Я подошел к ним 
и сказал, чтобы они пре-
кратили свои действия. Они 
ответили, что хотят украсть 
ее. Я вмешался и не без уси-
лий сам забрал эту девушку. 
Мы полюбили друг друга с 
первого взгляда и сразу же 
решили пожениться, – вспо-
минает мужчина.

Стройная девушка с чер-
ными как смоль волосами 
поразила его в самое сердце. 
Самой судьбе было угодно 
устроить им эту встречу. 

– Еще в юности в роли 
будущего супруга я видела 
высокого парня без вред-
ных привычек. Внешность 
для меня не главное. Когда 
встретила Бейсенхана, он 
мне сразу понравился, такой 
высокий, здоровый, интел-
лигентный. Получив пред-
ложение руки и сердца, 

сразу же согласилась, – рас-
сказала Тұрған Көбесова. 

Также она отметила, что у 
супруга мягкий характер и 
он настоящий джентльмен  
и романтик. Они регулярно 
вместе ходят в кино, теа-
тры, отправляются в путе-
шествие. Женщина считает, 
что многое в семье зависит 
от жены.

– К сожалению, некото-
рые представительницы 
прекрасного пола полага-
ют, что все должен делать 
муж. Я с этим не соглас-
на, семья – это постоянная 
работа двух людей. Без 
любви, поддержки, забо-
ты жены мужчина не будет 
чувствовать себя уверен-
ным. Да, конечно, в любой 
семье бывают конфлик-
ты, разногласия, но очень 
важно не быть эгоистом. 
Секрет крепких отношений 
заключается во взаимоува-
жении и взаимопонимании, 
– подчеркнула она.

Бейсенхан Көбесов при-
знается, что в жене его при-
влекла не только красивая 
внешность, но и ее живой 
характер, а также обворо-
жительная улыбка. После 
женитьбы мужчина понял, 
что судьба подарила ему 
настоящий бриллиант. 

– Тұрған очень вкусно 
готовит, я в восторге! Чтобы 
она не сделала, все съедаю 
и прошу добавки! Благодаря 
ей моя жизнь наполнена све-
том. К тому же она прекрас-
ная хозяйка, в доме всегда 
идеальная чистота, а вся моя 
одежда аккуратно выгла-
жена, вплоть до галстуков 
и носков. Моя жена очень 

шустрая и мне с ней крупно 
повезло,– отметил он.

Семейные ценности, как 
кирпичики в крепкой стене, 
складываются из доверия, 
уважения и поддержки. 
Каждый из супругов стал 
опорой для другого, что 
позволило преодолевать 
любые трудности, сохраняя 
при этом гармонию в отно-
шениях. Секрет их долго-
летнего счастья кроется в 
умении прощать и находить 
компромиссы, в умении 
слышать и понимать друг 
друга. Кроме того, между 
супругами существует осо-
бая связь. 

– За годы совместной 
жизни мы настолько при-
выкли к друг другу, что уже 
не представляем себя по 
отдельности. Я моментально 
определяю его настроение, 
мысли по выражению лица, 
когда он чем-то озадачен, 
расстроен. Сразу же вызы-
ваю его на разговор и оказы-
ваю поддержку, – говорит 
Тұрған Көбесова.

Традиции, которые 
супруги заложили в моло-
дости, стали основой для 
воспитания детей и вну-
ков, которые, в свою оче-
редь, перенесли эти ценно-
сти в свои семьи. В семье 
Көбесовых принято торже-
ственно отмечать все празд-
ники и значимые события. 
История этой пары – это 
не только о том, как про-
жить 50 лет вместе, но и 
о том, как создать насле-
дие, наполненное любовью 
и взаимоуважением.

Фото из личного архива 
четы Көбесовых

Семейное счастье 
длиной в полвека 

Алматинцы Бейсенхан и Тұрған Көбесовы в этом году отметили золотую свадьбу

Это одно из первых учреждений подоб-
ного рода не только в городе, но и в 
Казахстане. Центр, основанный в 1964 
году, в настоящее время предоставляет 
социальные услуги и поддержку людям, 
оказавшимся в сложной жизненной ситу-
ации. На сегодняшний день заботой и вни-
манием охвачено 704 опекаемых – 389 
мужчин и 315 женщин. Все они проживают 
в данном центре.

Изначально «Демеу» был создан как 
дом престарелых для ветеранов и участ-
ников ВОВ. В 1974 году учреждение полу-
чило новое название – дом-интернат для 
престарелых и инвалидов. С 2002 года 
центр «Демеу» начал оказывать специали-
зированную помощь людям с психонев-
рологическими заболеваниями. В целом 
многопрофильный интернат предоставляет 
восемь видов услуг.

Директор центра соцуслуг Данипа 
Искакова на площадке Региональной служ-
бы коммуникаций города в ходе брифин-

Остров надежды
Алматинскому Центру социальных услуг «Демеу» исполнилось 60 лет

га, организованного по случаю 60-летия 
учреждения, рассказала о принципах рабо-
ты и планах на будущее.

– Центр социаль-
ных услуг «Демеу» 
всегда ставил в при-
оритет создание 
комфортных усло-
вий для своих жите-
лей и предоставле-
ние им высокока-
чественных услуг. 
В настоящее время 
мы ожидаем сноса 

и строительства части здания. В новом 
объекте будут комфортабельные палаты 
для получателей услуг, реабилитационные 

кабинеты. Также проект предусматривает 
открытие школы подготовки к самостоя-
тельной жизни и создание многопрофиль-
ного центра для предоставления специ-
альных соцуслуг, – рассказала директор 
учреждения.

На территории объекта имеется семь 
отделений, включая то, где оказывается 
паллиативная помощь. Центр оснащен про-
цедурным, стоматологическим, физиотера-
певтическим, массажным кабинетами, зоной 
ЛФК и т.д. Кроме того, в нем проводятся 
досуговые мероприятия, включая концерты, 
киносеансы и занятия в кружках, что способ-
ствует социальной интеграции и поддержа-
нию активности. Особое внимание уделяется 
ЗОЖ, постояльцы принимают активное уча-

стие в движении Special Olympics, участвуют 
в городских марафонах.

Также при «Демеу» функционирует Дом 
самостоятельного проживания, созданный 
в рамках модернизации системы соцоб-
служивания и ставший одним из лучших 
социальных проектов города. В нем прожи-
вают 15 человек, все они трудоустроены и 
ведут самостоятельную жизнь. Успех про-
екта перенимают специалисты из соседних 
стран. 

Кроме того, при центре функционируют 
два здания с условиями, приближенными 
к домашним.

Полосу подготовила 
Асель ТАШИБАЕВА

Фото РСК Алматы
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Управление занятости и социальных программ г. Алматы объявляет конкурс на занятие вакантной должности  
директора коммунального государственного предприятия на праве хозяйственного ведения «Центр раннего вмешательства  

города Алматы Управления занятости и социальных программ города Алматы»

ИП реализует для КСК, СТО, клининговых компаний, прачечных, заводов, сана-
ториев и др. организаций эффективный стиральный и моющий порошок СФ2У 
(для стиральных машин и ручной стирки) в картонной упаковке по 400 граммов.  
От 200 тенге за пачку в зависимости от количества. Форма оплаты – любая. По всем вопросам  
сот. 8 707 786 00 70.

ТОО «Koktobe Арна Су» информирует, что в соответствии с Приказом Департамента 
Комитета по регулированию естественных монополий МНЭ РК по г. Алматы за  
№ 138-ОД от 19.11.2024 «Об утверждении тарифа и тарифной сметы на регулиру-
емую услугу по подаче воды по распределительным сетям, согласно Приложению 
№ 1, с вводом действие с 1 декабря 2024 года утверждены следующие тарифы:

I группа – физические лица – 181,00 тенге/м3 без НДС;
II группа – прочие потребители (юридические лица) – 322,41 тенге/м3 без НДС.

Утерянную печать общественного объединения  
«Казахское общество охраны природы» считать недействительной.

Уважаемые читатели!
В газету «Вечерний Алматы» вы можете подать 

объявления об открытии дел о наследстве, закрытии 
ИП/ТОО, утере документов, розыске,  

а также опубликовать поздравления, некрологи, 
соболезнования и прочее.

На все вопросы вам ответят в редакции по телефону:  
8 (727) 293-08-12, 8 (727) 293-08-25.

Звонить можно в будние дни с 9:00 до 18:00

Уважаемые рекламодатели!
Наши читатели – Ваша целевая аудитория!

PR-статьи

Отчеты о деятельности 
организации

Информацию о вакансиях

В газете «Вечерний Алматы» вы можете разместить:

Официальные письма

Прочие материалы

Модульную рекламу

О преимуществах рекламы в газете вам известно!

О размещении данной информации подробнее вам ответят  
в рекламном отделе редакции по телефонам:

8 (727) 293-08-12, 293-08-25.

Электронная версия 
газеты «Вечерний Алматы» 

доступна пассажирам бортов 
авиакомпании Air Astana

Генеральный директор
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Приемная: тел. 293-08-03
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Заместитель генерального директора 
по творческим вопросам
САйДАхмЕДОВА Г. А.
Тел. 293-04-28 (вн. 107) 

Главный редактор
ИСЕНОВ Т. С.
Тел. 293-05-89 (вн. 109)

Заместитель главного редактора
ТУлИНОВА И. И.
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САПАРКУлОВ А. х.
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ГлУшАЕВА Н. В.
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Претензии по доставке газеты  
по телефонам: 
Алматинский почтамт АО «Казпочта». 
Тел.: +7 (777) 078 53 48, 
        +7 (747) 204 19 70 
Звонки принимаются с 9.00 до 18.00

Периодичность – 2 раза в неделю, 
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Тираж номера 14 166.
Отпечатано: 
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Редакция не вступает 
в переписку с читателями 
и рукописи не возвращает.
ТОО «Alataý Aqparat»
Регистрационное свидетельство 
№ KZ35VPY00085632  
от 18.01.2024
Выдано Комитетом информации 
Министерства культуры и информации 
Республики Казахстан.
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Е-mail: alatauaqparat@gmail.com
Подписаться можно  
в любом отделении Алматинского 
почтамта АО «Казпочта».  
По вопросам подписки  
и приобретения звоните  
в редакцию по телефонам:  
(727) 293-08-12, 293-08-25.

Печатная версия газеты 
«Вечерний Алматы»  

доступна пассажирам поездов  
АО «Пассажирские перевозки»

№ 100, пятница, 22 ноября 2024

65 500 65 509
(для индивидуальных  
подписчиков): 
на 1 месяц – 613,40 тенге
на 3 месяца – 1 840,20 тенге
на 6 месяцев – 3 680,40 тенге
на 12 месяцев – 7 360,80 тенге

(для предприятий  
и организаций):
на 1 месяц – 1 315,62 (город), 803,40 (село) тенге
на 3 месяца – 3 946,86 (город), 2 410,20 (село) тенге
на 6 месяцев – 7 893,72 (город), 4 820,40 (село) тенге
на 12 месяцев – 15 787,44 (город), 9 640,80 (село) тенге

55 500
(льготная – для участников ВОВ, пенсионеров, 
инвалидов и многодетных семей):
на 1 месяц – 393,40 тенге
на 3 месяца – 1 180,20 тенге
на 6 месяцев – 2 360,40 тенге
на 12 месяцев – 4 720,80 тенге

Оформить подписку можно в любом отделении Алматинского почтамта АО «Казпочта», ТОО «Агентство «Евразия Пресс».
Телефоны для справок: 8 (727) 293-08-12, 293-08-25

Уважаемые читатели!
Рады сообщить, что оформить подписку на печатную версию «Вечерний Алматы» теперь можно онлайн, воспользовавшись сайтом 

или мобильным приложением Post.kz. В строке быстрого поиска можно найти газету «Вечерний Алматы» и оформить на нее подписку.  
Для оформления Вам необходимо указать количество комплектов, срок подписки и произвести оплату банковской картой любого банка. 

Подписные индексы и стоимость подписки идентичны с подпиской на печатную версию «Вечерний Алматы». 
Доставка газеты будет осуществляться по вашему адресу, указанному при оформлении на Post.kz. Сервис доступен 24/7.

Стоимость подписки на 2025 год по индексам:

Главная газета самого крупного мегаполиса Казахстана – это всегда уникальная, достоверная 
и актуальная информация о нашем городе и Алматинской агломерации. 

Подписавшись на нас, вы узнаете все об Алматы и окрестностях, получите пошаговые 
инструкции по решению бытовых проблем и деловых вопросов, будете в курсе актуальных 
трендов моды, искусства, кино и шоу-бизнеса южной столицы Казахстана.

Продолжается подписная кампания на газету «Вечерний Алматы» на 2025 год

Коммунальное государственное предприятие «Центр 
раннего вмешательства города Алматы Управления заня-
тости и социальных программ города Алматы» (далее 
– Предприятие), 050000, г. Алматы, улица Шевченко, дом 
67/3, телефон 338-30-70.

Основным предметом деятельности Предприятия 
является предоставление услуг в области раннего вмеша-
тельства для детей с особенностями развития, включая 
диагностику, коррекцию, абилитацию и реабилитацию.

Целью деятельности Предприятия является актив-
ная поддержка детей в период наиболее важного этапа 
их формирования, направленная на обеспечение опти-
мального физического, психологического и социального 
развития путем предоставления комплексных услуг в 
области раннего вмешательства для детей с особенностя-
ми развития. Создание благоприятной среды для каждого 
ребенка, где его уникальные потребности и способности 
поддерживаются, способствует полноценной и успешной 
социализации в будущем.

Требования, предъявляемые к участникам конкурса: 
высшее (или послевузовское) (социальное, педагогиче-
ское, медицинское, юридическое, экономическое) обра-
зование и стаж работы в системе социальной защиты (в 
организациях всех форм собственности) не менее трех 
лет или на руководящих должностях в соответствующем 
профилю организации виде экономической деятельно-

сти не менее 5 лет или на руководящих должностях в 
неправительственных (негосударственных) организациях 
сферы здравоохранения, образования, культуры и спорта 
не менее 5 лет.

Общие требования к участникам конкурса: знание 
Конституции Республики Казахстан; Кодекса о здоровье 
народа и системе здравоохранения; Кодекса о браке и 
семье; Социального кодекса; Трудового кодекса; Закона 
о языках; Закона о социальной и медико-педагогиче-
ской коррекционной поддержке детей с инвалидностью; 
Закона о правах ребенка; Закона о противодействии 
коррупции; Закона о государственных закупках; кодек-
са «Об административных правонарушениях», Закона  
«О противодействии коррупции»; Закона «О государ-
ственном имуществе» и иные нормативные правовые 
акты РК, регулирующих отношения в сфере деятельности 
данного Предприятия. 

Конкурс проводится на основе Правил назначения и 
проведения аттестации руководителя государственного 
предприятия, а также согласования его кандидатуры, 
утвержденных Приказом министра национальной эконо-
мики Республики Казахстан от 2 февраля 2015 года № 70.

Перечень документов, необходимых для участия в 
конкурсе: 

1) заявление об участии в конкурсе; 
2) резюме на государственном и русском языках; 

3) копии документов об образовании, заверенные в 
установленном порядке; 

4) документы, подтверждающие трудовую деятель-
ность, указанные в статье 35 Трудового кодекса РК;  

5) справка о состоянии здоровья (форма 075/У).
Участник конкурса может представить дополнитель-

ную информацию, касающуюся его образования, стажа 
работы, уровня профессиональной подготовки (копии 
документов о повышении квалификации, присвоении 
ученых степеней и знаний, научных публикациях, реко-
мендации от руководства предыдущего места работы и 
т.п.).

Необходимые для участия в конкурсе документы долж-
ны быть представлены в Управление занятости социаль-
ных программ города Алматы в течение 15 календарных 
дней со дня последнего опубликования объявления о 
проведении конкурса в официальных изданиях СМИ и 
на сайте Управление занятости и социальных программ 
города Алматы www.gov.kz, по адресу: 050021, г. Алматы, 
проспект Достык, 85, 4 этаж (417 каб.).

После утверждения списка лиц, допущенных к участию 
в конкурсе, участники конкурса проходят собеседование 
в Управлении занятости и социальных программ города 
Алматы в течение 10 календарных дней.

Телефон для справок: 338-30-70; 338-30-50.
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ГОРОСКОП C 25 НОЯБРЯ ПО 1 ДЕКАБРЯ

ОВЕН
21.03–19.04

ТЕЛЕЦ
20.04–20.05

БЛИЗНЕЦЫ
21.05–21.06

РАК
22.06–22.07

ЛЕВ
23.07–22.08

ДЕВА
23.08–22.09

Поторопитесь еще в ноябре начать дела, оставшиеся на 
конец года. Дальше высокая интенсивность уступит место 
более спокойному участку пути. Неделя может сгенериро-
вать мощный энергетический потенциал, на котором вы 
быстро завершите какое-то дело. 

ВЕСЫ
23.09–23.10

СКОРПИОН
24.10–22.11

СТРЕЛЕЦ
23.11–21.12

КОЗЕРОГ
22.12–20.01

ВОДОЛЕЙ
21.01–18.02

РЫБЫ
19.02–20.03

Успейте сделать все дела. Для вас важнее личное удовлетворе-
ние, а не аплодисменты поклонников. Это можно использовать 
и для разговора, к которому трудно подступиться. Отдайте 
должное красоте. Полезны долгие прогулки, массаж, уход за 
кожей и волосами.

Скоро начнется ретроградное движение Меркурия. Не 
ждите, если на повестке важный разговор, иначе снова при-
дется ходить по кругу. Луна во Льве даст сил и энергии. Не 
полагайтесь в достижении цели на волю случая. Возьмите на 
себя ответственность за то, чего хотите. 

Дом – ваше продолжение. Он встречает вас, греет, хранит ваши 
секреты. Посвящайте ему достаточно времени без спешки, 
делая работу с любовью. Используйте эти дни для сезонных 
садовых работ и пополнения запасов. Позаботьтесь о безупреч-
ном внешнем виде. 

В первой половине недели на Луне в Раке размеренная 
работа по хозяйству – лучший способ дать отдых нервной 
системе. Хорошее время для встреч. Окружающие будут чув-
ствовать в вас защитника своих интересов и делегировать 
решение соответствующих вопросов. 

Луна в Раке привлечет в ваш дом людей, которым вы дове-
ряете. Встреча за домашним столом вернет сентиментальную 
ценность отношений. Находите радость в том, что можете 
делать своими руками. Все будет получаться с легкостью, но 
об этом молчите. 

На этой неделе важно успеть как можно больше. Работа будет 
спориться, но вы можете обнаружить, что у вас больше воз-
можностей в другой области. Во второй половине недели 
можно переключиться на то, что более выгодно, если можно 
получить быстрый результат. 

Новые возможности все еще доступны, но скоро придется 
ограничиться только начатыми делами. Вам предстоит вернуть-
ся к тому, что было проигнорировано, забыто или заброшено в 
летние месяцы. Вам нужен независимый взгляд на некоторые 
вещи.

Если чему-то суждено произойти, то пусть так и будет. 
Постарайтесь заручиться поддержкой близких людей и обсу-
дить совместные действия. Новые дела и отношения могут 
быть надолго. Сосредоточьтесь на том, чего вы хотите, и не 
принимайте никаких замен. 

В начале недели разберитесь с домашними делами и сделайте 
закупки продуктов. Луна в Раке любит заполненные полки, 
порядок в доме и сбалансированные отношения. Обращайте 
внимание на нюансы поведения людей, от которых зависит 
ваша работа. 

Меркурий замедляет скорость, и дискуссии становятся более 
глубокими, не на один день. Скоро напомнят о себе старые 
друзья, вернутся симпатии и интересы. В работе вы сможете 
наверстать упущенное время. Мелочи жизни как никогда 
важны. Будьте наблюдательны.

Холодное время года ограничивает возможности, но работа 
становится более спокойной и рутинной. Венера в Козероге 
позволяет сосредоточиться на ценности вещей, которые вы 
приводите в порядок. Отпустите ожидания и позвольте вещам 
происходить.

Издателей, авторов и люби-
телей чтения по традиции 
собрала XII международ-

ная книжная и полиграфиче-
ская выставка «По Великому 
Шелковому пути – 2024». Она 
включает в себя большую про-
грамму. В основном встре-
чи проходят на территории 
Казахстанского центра делового 
сотрудничества «Атакент», но 
некоторые проводятся на других 
площадках. Например, дискуссия, 
посвященная тому, как увлечь под-
растающее поколение чтением, 
состоялась в Центральной город-
ской детской библиотеке имени 
С. Бегалина. В работе круглого 
стола приняли участие писатель-
культуролог Бердалы Оспан, член 

Привить любовь к чтению 
В мегаполисе проходит крупный книжный форум

правления Российского книжного 
союза Егор Серов, главный редак-
тор журнала «Простор» Фархат 
Тамендаров и другие эксперты из 
Казахстана и России. 

Вопросов обсудили немало. Так, 
например, заместитель директо-
ра по информатизации и фондам 
Российской государственной дет-
ской библиотеки Илья Гавришин 
рассказал о проекте «НЭБ.Дети».

– Это библиотечный портал, 
который адаптирован для всех 
современных устройств – от 

персональных компьютеров до 
смартфонов. На этой площадке 
широкий выбор литературы – от 
книг, вышедших в восемнадцатом 
веке до современных изданий, 
– рассказывает спикер. – Очень 
важно обеспечить такой доступ 
молодежи сегодня, чтобы можно 
было быстро получить информа-
цию. Однако следует учесть, что 
полноценный доступ есть не ко 
всем изданиям. Некоторые можно 
читать, только находясь в библи-
отеке. Тем не менее такой портал 
расширяет круг читателей. Помимо 
книг на этой платформе представ-
лены детские газеты и журналы, а 
также больше 6000 диафильмов.

В свою очередь, заведую-
щая отделом обслуживания 
Российской государственной 
детской библиотеки Мария 
Молчанова рассказала об опыте в 
привлечении детей к чтению.

– Мы проводили социологи-
ческий опрос, который показал, 
что интерес к чтению у детей и 
подростков, действительно, сни-
зился. Книги больше не зани-
мают верхние строки в списках 
предпочтений для досуга. Наша 
задача – вернуть интерес детей 

к ним, – рассказывает она. – Мы 
создали свой проект, в котором 
представляем самые свежие 
новинки сезона в художественной 
и научно-познавательной литера-
туре. Яркие стеллажи привлекают 
внимание, также мы предлагаем 
отмечать специальными стикера-
ми понравившуюся книгу, чтобы 
юные читатели могли составить 
свой рейтинг. В конце каждого 
сезона выбираем лучшие книги, 
награждаем самых активных 
читателей, устраиваем встречи с 
популярными авторами. Так мы 
налаживаем диалог с читателями 
и привлекаем новых.

Своим опытом поделилась и 
казахстанский детский писатель, 
заместитель редактора журнала 
«Простор» Татьяна Баканова.

– Для меня тема влияния книг 
на детей актуальна не только как 
для писателя, но и как для мамы 
и бабушки, – говорит мастер 
слова. – Книги сегодня продол-
жают играть огромную роль в 
развитии детей, причем с раннего 
возраста. Издания для малышей 
сделаны так, что с ними можно 
активно взаимодействовать, так 
сказать, пробовать мир на вкус. 

Никакие гаджеты такого эффекта 
не дают. Книги развивают вооб-
ражение, учат сопереживать. В 
сказках представлено все разно-
образие мира. 

Собравшиеся сошлись во мне-
нии, что воспитывать любовь к 
чтению надо с ранних лет. В этом 
вопросе родители и сотрудники 
библиотек должны тесно взаимо-
действовать друг с другом.

Елена СОКОЛОВА 
Фото Кайрата КОНУСПАЕВА
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